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Видимая рынком рука
Как госрегулирование скажется на ценах

Любовь Лежнева, Евгения Перцева

В ведение новых ограничений цен 
на продукты будут рассматривать 

не ранее февраля, сообщили «Извес-
тиям» источники в профильных ведом-
ствах по итогам совещания главы каб-
мина с вице-премьерами. На встрече 
Михаил Мишустин поддержал сниже-
ние с 30 до 10% планки колебания ро-
ста цен на социально значимые про-
дукты, при которой власти имеют право 
принять меры по их сдерживанию. Так-
же правительство ввело ограничение 
на стоимость сахара и подсолнечно-
го масла, квоты на экспорт и таможен-
ные пошлины на зерновые. Ужесточе-
ние госрегулирования одних товаров 
может привести к подорожанию дру-
гих, опасаются опрошенные «Извести-
ями» эксперты.

К 14 декабря профильные ведом-
ства должны были подготовить меры 
для стабилизации стоимости продук-
тов. Накануне близкие к кабмину ис-
точники «Известий» сообщили, что 
министерства предложат правитель-
ству зафиксировать верхние пределы 
отпускных цен на сахар и подсолнеч-
ное масло на первый квартал 2021-го. 
Именно эти товары в последнее вре-
мя резко подорожали.

На оперативном совещании гла-
ва Минэкономразвития Максим Ре-
шетников подтвердил, что до 20 де-
кабря производители этих продуктов 
и торговые сети заключат на три ме-
сяца соглашения, которые предус-
матривают снижение стоимости при 
закупке и продаже в розницу. Также 
с 9 января 2021 года на семена подсол-
нечника вводится вывозная таможен-
ная пошлина в размере 30%, но не ме-
нее €165 за т.

Без госрегулирования не оста-
нутся и хлеб с мукой. Правительство 
планирует ввести квоты на экспорт 
зерновых в размере 17,5 млн т и уста-
новить вывозные таможенные пошли-
ны в €25 внутри квоты, 50% (но не менее 

€100) — сверх. Меры будут действовать 
с 15 февраля по 30 июня.

Таким образом, цены на сахар, 
по словам руководителя Минсель-
хоза Дмитрия Патрушева, снизятся 
до 36 рублей за кг для покупки у про-

изводителей, в рознице — до 46 рублей, 
а масла — до 95 и 110 рублей за литр со-
ответственно. Стоимость продоволь-
ственной пшеницы будет не более 
13 тыс. рублей за т к концу февраля 
2021 года.

При этом система госрегулирова-
ния в целом претерпит изменения. Ми-
хаил Мишустин поддержал идею Макси-
ма Решетникова о снижении с 30 до 10% 
планки динамики роста цен на соци-
ально значимые продукты, при кото-

рой власти имеют право принять меры 
по их сдерживанию. Инициативу надо 
было разработать раньше, чтобы избе-
жать подорожания, с которым прави-
тельство вынуждено бороть-
ся сейчас, отметил премьер.

Винное занятие
«Массандра» получит от нового владельца порядка 
13 млрд рублей инвестиций

Евгения Перцева, Эльнар Байназаров, 
Любовь Лежнева

П окупка крупнейшего винодельче-
ского завода «Массандра», по оцен-

кам экспертов отрасли, стала круп-
нейшей по объёму финансирования 
сделкой в уходящем году. Старейшее 
предприятие Крыма по производству ти-
хих вин сменило владельца 14 декабря — 
обладателем 100% акций завода стала 
принадлежащая банку «Россия» компа-
ния «Южный проект». Сумма сделки, как 
следует из сообщения на сайте размеще-
ния информации о проведении торгов, 
составила 5,327 млрд рублей. «Массан-

дра» оставалась последним предприя-
тием отрасли, которое не было переда-
но в частные руки, а в мире нет ни одной 
винодельни, которую государство раз-
вивало бы своими силами, подчеркнули 
в Союзе виноградарей и виноделов. Экс-
перты отмечают, что новый владелец 
уже зарекомендовал себя в этой сфе-
ре: с конца 2017 года структуры банка 
«Россия» реализуют проект развития 
известного производителя шампан-
ского «Новый Свет». Уже известно, что 
в ближайшем будущем на модерниза-
цию «Массандры» будут выделены ин-
вестиции в размере порядка 
13 млрд рублей.

Безвыездная заверка
Нотариусы начнут работать через портал госуслуг

Екатерина Виноградова

О ткрыть наследственное дело, за-
верить перевод, получить испол-

нительную надпись по взысканию 
задолженности у нотариуса мож-
но будет онлайн. Соответствующий 
проект постановления правитель-
ства подготовило Минэкономразви-
тия («Известия» ознакомились с ним). 
Согласно документу, эти и многие дру-
гие нотариально значимые действия 
граждане и организации смогут со-
вершить через портал госуслуг уже 
в первой половине 2021 года. Един-
ственный нюанс: для этого им потре-
буется электронная подпись. Экспер-
ты в целом одобрительно отозвались 
о нововведении, но предостерегли, 
что оно может спровоцировать мо-
шенничество.

�� ЕЩЁ БОЛЬШЕ ГОСУСЛУГ

Минэкономразвития подготовило 
проект постановления, расширяю-
щий перечень функций портала го-
суслуг. Согласно документу, он будет 
дополнен дистанционным взаимо-
действием с нотариусами. Предпо-
лагается, что россияне смогут совер-
шать онлайн следующие юридически 
значимые действия:

—  подавать заявление об открытии 
наследственного дела;

—  получать свидетельство о верно-
сти перевода;

—  получать исполнительную надпись 
по взысканию денежных сумм или 
имущества от должника;

—  подавать заявление для удостове-
рения доверенности;

—  получать выписку из реестра уве-
домлений о залоге движимого иму-
щества;

—  перечислять на депозит нотариу-
са средства для исполнения обяза-
тельств и расчёта по сделкам;

—  передавать нотариусу на хранение 
электронные документы и т.д.

Благодаря таким корректировкам 
целый перечень сервисов станет до-
ступнее и комфортнее для граждан, 
заявил «Известиям» директор департа-
мента обеспечения качества предостав-
ления госуслуг Минэконом-
развития Виталий Злобин. 

«Если бы я уже не переболел, 
то обязательно привился бы» 
Главный исследователь ЦКБ Никита Ломакин —  
о том, как испытывают «ЭпиВакКорону» и почему 
теряют эффективность лекарства от COVID-19

Валерия Нодельман 

О том, почему при отборе на иссле-
дование вакцины «ЭпиВакКоро-

на» приходится отбраковывать боль-
ше добровольцев, чем осенью, когда 
набирали группу желающих привить-
ся «Спутником V», рассказал «Извес-
тиям» руководитель клиническо-
го исследования, главный кардиолог 
управления делами президента, глав-
ный исследователь Центральной кли-
нической больницы (ЦКБ) Никита Ло-
макин. Он также сообщил, как себя 
чувствуют пожилые участники иссле-
дования вакцины производства Инсти-
тута Гамалеи, какие ещё вакцины от ко-
ронавируса будут исследовать в ЦКБ. 
И почему казавшиеся поначалу эффек-
тивными лекарства от коронавируса 
сегодня не работают.

�� БОЛЬШОЙ ОТСЕВ

Когда началось исследование «ЭпиВак-
Короны», сколько человек вошло в кон-
трольную группу и сколько уже получи-
ло первую инъекцию вакцины?

Исследование началось три недели 
назад. Оно идёт в нескольких медцен-

трах в разных городах России: в Мо-
скве, Казани, Новосибирске и других. 
Планируется подключить 4 тыс. до-
бровольцев, из которых часть будет 
получать плацебо, часть — вакцину.

50 на 50?
Я знаю распределение, но не скажу, 

это нарушит правила проведения ис-
следования. Оно предполагает вклю-
чение людей 18+, а верхней границы 
нет. Но, правда, у нас в группе ЦКБ 
супервозрастных участников тоже 
нет. В нашей больнице мы планируем 
включить в исследование 200 человек. 
Из них более 100 уже прошли скрининг, 
а первую дозу получили 56 доброволь-
цев в течение двух последних недель.

Вы их госпитализируете?
Нет, исследование проводится ам-

булаторно. Процедура такая же, как 
со «Спутником V»: две вакцинации 
с промежутком в три не-
дели.

В НОМЕРЕ 

« РАСШИРЕНИЕ 
ФУНКЦИОНА-
ЛА ПОРТАЛА ГО-

СУСЛУГ — БОЛЬШОЕ БЛАГО, 
ПОЛНОСТЬЮ ОПРАВДАН-
НОЕ С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ ПАН-
ДЕМИИ, ОДНАКО ОСТАЁТ-
СЯ ВОПРОС ЦИФРОВОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ СИСТЕМЫ

«Я не феминистка,  
Боже упаси!»
Директор Театра на Таганке Ирина Апексимова — 
о гендерных ролях, громких глотках  
и безразличии к судьбе Театра Виктюка
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Видимая рынком рука
A — Очень важно, чтобы меры 

были не ситуативными, 
а системными. В этом смысле отслежи-
вать ситуацию необходимо на всех ста-
диях — от производства до торговых се-
тей. И главное — принимать меры нужно 
своевременно, а не тогда, когда про-
дукты уже подорожали. В этом смысле 
мы должны сделать всё для создания 
такой системы и реагирования, — за-
явил председатель правительства.

Михаил Мишустин поставил каб-
мину задачу принять все нормативно-
правовые акты по стабилизации цен 
максимально оперативно. Мониторить 
соблюдение новых правил на основе 
данных контрольно-кассовой техни-
ки будет ФНС.

Вместе с принятием новых правил 
Михаил Мишустин призвал не распу-
гать всех бизнесменов. Поэтому про-
изводителям будет доступен льготный 
кредит от 1 до 5% на закупку сахарной 
свёклы. На это государство потратит 
2 млрд рублей. На поддержку муко-
молов и хлебопёков кабмин выделит 
4,2 и 3 млрд рублей соответственно в ка-
честве субсидий. Также правительство 
направит более 6,5 млрд рублей на воз-
мещение части затрат на создание но-
вых или модернизацию уже действу-
ющих объектов агропромышленного 
комплекса. Деньги получат 34 региона.

�� РАЗНЫЙ ЭФФЕКТ

Повышение стоимости подсолнечного 
масла на 26% за 12 месяцев обусловле-
но несколькими причинами. Такая ди-
намика объясняется возросшей при-
влекательностью экспорта на фоне 
роста мировых цен на зерновые, осла-
бления рубля и обнуления импортных 
пошлин некоторыми странами, в част-
ности Турцией, пояснил «Известиям» 
эксперт института «Центр развития» 
Игорь Сафонов.

Что касается подорожания сахар-
ного песка, то тут свою роль сыгра-
ло сокращение посевов в 2020-м после 
рекордного прошлогоднего урожая. 
Из-за пандемии спрос на продукты дли-
тельного хранения увеличился. Коли-
чество сахара, уменьшенное на треть 
в сравнении с 2019 годом, привело к ро-
сту цен на 71%, пояснил эксперт.

Несмотря на еженедельный мони-
торинг ситуации на рынке, в декабре 
и январе правительство не собирается 
ещё раз фиксировать стоимость про-
дуктов, сообщили «Известиям» источ-
ники в профильных ведомствах.

— В ближайшее время новые огра-
ничения цен не планируются. Может 
быть, только уже в феврале, когда бу-
дет глобальная оценка ситуации, — до-
бавил один из собеседников.

Уже принятые кабмином меры под-
держал исполнительный директор 
Масложирового союза Михаил Маль-
цев. Как пояснил «Известиям» экс-
перт, жёсткое госрегулирование цен 
позволит косвенно влиять на произ-
водителей сырья. По данным организа-
ции, в этом году сельхозпроизводите-
ли подняли стоимость подсолнечника 
на 100%, а изготовители подсолнечного 
масла — на 25%. Таким образом, части 
компаний пришлось работать с отри-
цательной прибыльностью.

В Российском зерновом союзе при-
знались, что пока не совсем ясно, как 
Минэк обосновывает ограничение для 
роста цен на социально значимые това-
ры в 10%. Тем более министерство не по-
яснило, в течение какого времени стои-
мость товаров на полке должна вырасти, 
чтобы власти использовали такой меха-
низм регулирования цены. Предложение 
звучит достаточно радикально, но по-
нять, насколько оно будет эффективным, 
сейчас сложно, сказал вице-президент 
объединения Александр Корбут.

Между тем эксперт позитивно оце-
нил предложение Минсельхоза относи-
тельно квоты для экспорта. Он напом-
нил, что предложенная норма в 17,5 млн т 
реалистична, в прошлом году компании 
вывезли за рубеж меньший объём. Это 
ограничение, по его словам, сохранит 
баланс ресурсов внутри страны и сде-
лает ситуацию более прогнозируемой.

В Союзе сахаропроизводителей Рос-
сии на запрос «Известий» не смогли пре-
доставить оперативный ответ. В Ассо-
циации компаний розничной торговли 
(АКОРТ) от комментариев отказались.

Жёсткая стабилизация цен государ-
ством может дать обратный эффект, 
считает директор Института страте-
гического анализа ФБК Игорь Николаев.

— Бизнес будет стремиться компенси-
ровать свои выпадающие доходы. То есть 
власть зафиксирует цены при их повы-
шении на 10% на одни продукты, но тут 
же подорожают другие, хотя и не столь 
значительно. В итоге потребитель всё 
равно заплатит, — прогнозирует эксперт.

С этим мнением не согласен Игорь 
Сафонов. Он утверждает, что изме-
нение системы госрегулирования 
позволит оперативнее реагировать 
на спекуляции, что особенно важно 
в кризисные периоды.

Продавай, 
но проверяй
Лекарства реализует онлайн  
менее 1% аптек

Эльнар Байназаров

Л ицензию на дистанционную прода-
жу лекарств получили 200 аптечных 

организаций — это менее 1% от их обще-
го числа, заявили «Известиям» в Россий-
ской ассоциации аптечных сетей (РААС). 
Там уточнили: многим не дали разреше-
ние, поскольку они не соответствовали 
требованиям Росздравнадзора. В ходе 
социального онлайн-форума «Единой 
России» 14 декабря Владимир Путин по-
обещал изучить возможность смягчения 
требований к аптечным сетям, которым 
можно продавать безрецептурные пре-
параты онлайн. Глава Минцифры Максут 
Шадаев предложил упростить правила 
онлайн-доставки лекарств, чтобы под-
ключить к системе крупные агрегаторы 
и маркетплейсы. В «Яндексе» «Извести-
ям» заявили, что надеются на либерали-
зацию онлайн-продажи медикаментов. 
Кроме этой темы Владимир Путин кос-
нулся вопроса госпитализации при ко-
ронавирусе, оплаты услуг ЖКХ и даже 
аудита «Единой России».

�� ТАБЛЕТКИ С ОГРАНИЧЕНИЕМ

В мае постановлением № 697 правитель-
ство РФ утвердило правила выдачи раз-
решений для розничной продажи ле-
карств дистанционным способом. Оно 
касается хранения и транспортировки 
медикаментов, при этом реализовывать 
онлайн разрешено только безрецептур-
ные препараты. До этого было возможно 
лишь онлайн-бронирование лекарств 
с возможностью забрать заказ в аптеке.

27 мая Росздравнадзор по Москве 
и Московской области выдал первые 
разрешения на дистанционную тор-
говлю лекарствами трём крупным ап-
течным сетям: ЗАО «Эркафарм», ООО 
«Аптечная сеть “Самсон-фарма”» и ООО 
«Аптечная сеть 03». Список организаций, 
получивших лицензию, должен быть 
приведён на сайте Росздравнадзора.

Как пояснил «Известиям» директор 
по развитию RNC Pharma Николай Бес-
палов, среди требований к организации, 
получающей разрешение на дистанци-
онную продажу лекарств, — наличие как 
минимум 10 точек присутствия, а так-
же лицензии на реализацию препара-
тов, с момента выдачи которой прошло 
не менее года. Среди обязательных усло-
вий также наличие собственного сайта.

Именно пункты про сайт и 10 точек 
продаж вызывают сложности в регио-
нах, рассказал президенту секретарь 
Хабаровского отделения ЕР Максим 
Иванов. В рамках онлайн-форума 
«Единой России» политик пожаловал-
ся главе государства, что в маленьких 
городах возникают сложности с по-
лучением разрешения на онлайн-тор-
говлю лекарствами из-за строгости 
правил. Он попросил президента упро-
стить процедуру.

— Много было скептиков, в том числе 
в правительстве, по поводу того, будет 
ли работать этот способ доставки ле-
карств, нерецептурных лекарственных 
препаратов. Именно поэтому были вве-
дены определённые требования. Они 
были сформулированы не для того, что-
бы создать сложности для добропоря-
дочных поставщиков, тем более для 
граждан, они были введены для того, 
чтобы не было случаев фальсификации, 
чтобы не распространяли под видом ле-
карственных препаратов какие-то бро-
совые вещи, которые ничего не стоят, 
чтобы не обманывали людей, — пояснил 
позицию государства Владимир Путин.

При этом он отметил, что «имея 
в виду огромность нашей территории, 
можно подумать над так называемой 
либерализацией требований».

�� МАРКЕТПЛЕЙСЫ ЛЕЧАТ

Возможный вариант упрощения тут 
же предложил глава Минцифры Мак-
сут Шадаев.

— С точки зрения доставки лекарств 
очень важно требования к операторам 
по доставке лекарств уменьшить. У нас 
есть ведущие крупные агрегаторы — 
«Яндекс», Mail.ru Group, Ozon, Wildberries, 
у которых огромные курьерские сети, 
полностью отлаженные технологии бы-
строй доставки товаров, продуктов пи-
тания, еды. Но, к сожалению, по теку-
щим требованиям они не могут быть 
включены в процессы доставки ле-
карств, — посетовал министр.

В Минцифры не ответили на запрос 
«Известий» о том, какие реальные шаги 
в данном направлении планируется 
предпринять и когда.

Исполнительный директор РААС 
Нелли Игнатьева считает, что либе-
рализация онлайн-продажи лекарств 
и подключение к ней агрегаторов 
не повлияют на рост продаж, посколь-
ку объём потребления медикаментов 
при увеличении количества и состава 
участников в товаропроводящей цепи 
или изменении механизмов доставки 
никак не изменится. Спрос на лекарства 
зависит от заболеваемости.

— Количество аптечных организа-
ций РФ, которые получили разреше-
ние на дистанционную продажу ле-

карств, более двух сотен из более чем 
65 тыс. Лекарства требуют особых ус-
ловий транспортировки, и это не просто 
доставка. И главное — это ответствен-
ность за качество реализованного пре-
парата, — подчеркнула Нелли Игнатьева.

Она также признала: в России нет 
проблем с количеством аптечных ор-
ганизаций, достаточно востребова-
ны бронирование и заказ препаратов 
по адресу удобной для пациента апте-
ки. Есть удалённые населённые пункты, 
но доставка вряд ли решит их задачи.

Николай Беспалов из RNC Pharma по-
яснил «Известиям», что даже в случае 
либерализации требований к онлайн-
продаже лекарств маркетплейсам нуж-
но будет время, чтобы освоиться на рын-
ке. На первых порах их доля присутствия 
будет расти небольшими темпами.

— Но это станет серьёзным стимулом 
для развития курьерских сетей аптеч-
ных организаций, подстегнёт конку-
ренцию, — отметил эксперт.

В «Яндекс.Маркете» пока работает 
только модель самовывоза из выбран-
ной покупателем аптеки, уточнили 
«Известиям» в маркетплейсе.

— Мы считаем чрезмерным сохране-
ние принципов ограничения доступа 

Новости  

У дома своего
Кабмин просят о новой программе кредитования многодетных

Наталья Башлыкова 

П равительство просят создать новую 
льготную программу кредитования 

многодетных для подвода коммуника-
ций к земельному участку и строитель-
ства на нём дома в рамках госпрограм-
мы поддержки семей с детьми. С такой 
инициативой к первому вице-премьеру 
Андрею Белоусову обратился депутат 
Госдумы Никита Березин. Своё предло-
жение он обосновывает жалобами на-
селения на невозможность обустроить 
земельные участки, которые сегодня 
выдаются на безвозмездной основе за-
частую вдали от населённых пунктов 
и необходимой инфраструктуры. В боль-
шинстве фракций идею поддерживают, 
отмечая аналогичные сложности при по-
лучении дальневосточного гектара. 

�� ДЕНЕГ НЕТ, А ШТРАФЫ ЕСТЬ

Правительство просят разработать но-
вую программу кредитования по под-
держке многодетных семей в части ин-
дивидуального строительства жилья 
на участке, который сегодня выделя-
ется государством на безвозмездной 
основе.

«Поступает большое количество 
жалоб от многодетных семей на невоз-
можность обустройства земельных 
участков, полученных на безвозмезд-
ной основе, согласно государственной 
программе поддержки семей с детьми. 
На данный момент право получения та-
кого участка закреплено на федераль-
ном уровне, однако решения прини-
маются на основании региональных 
нормативных актов. Многодетные се-
мьи не вправе самостоятельно выби-

рать ни сам участок, ни район, где он на-
ходится», — говорится в обращении 
депутата Никиты Березина в адрес пер-
вого вице-премьера Андрея Белоусова.

В нём также уточняется, что органы 
региональной власти самостоятельно 
формируют перечни свободной земли 
и предлагают то, что у них есть.

«Выделенный участок может ока-
заться вдали от населённых пунктов, 
дорог и каких-либо коммуникаций 
и инфраструктуры (воды, электри-
чества, газа и т.д.). Подобные участ-
ки непригодны не только для жизни, 
но и для садоводства», — поясняет де-
путат, отмечая, что вложения средств 
в такую землю превышают покупку го-
тового дома с удобствами.

Не каждая многодетная семья финан-
сово может себе позволить обустрой-
ство выданного государством земельно-
го участка, указывает Никита Березин. 
Также депутат сообщает, что в отдель-
ных субъектах РФ за неиспользование 
участка на протяжении длительного 
времени может быть наложен штраф.

«В связи с вышеизложенным прошу 
вас, уважаемый Андрей Рэмович, рас-
смотреть возможность введения феде-
ральной льготной программы кредито-
вания для многодетных семей в банках 
с государственным участием целевой 
направленности для подвода коммуни-
каций к участку и строительства на нём 
дома (из расчёта типового дома на мно-
годетную семью) в рамках госпрограм-
мы поддержки семей с детьми», — про-
сит парламентарий.

Как сообщил Никита Березин 
«Известиям», он готов подключиться 
к разработке этой программы, а также 
к исправлению норм, которые сегодня 

доставляют большие неудобства мно-
годетным семьям. В их числе, напри-
мер, изъятие земельного участка, если 
старшему ребёнку исполнилось 18 лет 
и он не продолжает учёбу в какой-либо 
образовательной организации.

Как сообщили «Известиям» в пресс-
службе правительства, обращение де-
путата «находится в проработке».

�� В ЧИСТОМ ПОЛЕ

В большинстве фракций Госдумы ини-
циативу одобрили.

— Это своевременное предложение, 
так как выделение бесплатных участков 
для этой категории населения зачастую 
превращается в пустую формальность 
и даже издевательство. Они получают 
землю в чистом поле, — заявил «Извес-
тиям» первый зампред фракции «Спра-
ведливой России» Михаил Емельянов.

В КПРФ эту ситуацию сравнили с по-
лучением дальневосточного гектара.

— Землю дают в голом поле, и нет га-
рантий, что в ближайшем будущем там 
появится инфраструктура, а это самое 
главное. Для большинства россиян 
это безвыходная ситуация, — отметил 
в разговоре с «Известиями» член фрак-
ции, глава комитета Госдумы по регио-
нальной политике, проблемам Севера 
и Дальнего Востока Николай Харитонов.

По его словам, эту ситуацию нуж-
но исправлять: либо принимать новую 
программу, либо федеральный закон. 

— Как глава социального комитета 
и член фракции ЛДПР, я выступаю за лю-
бые предложения по созданию комфорт-
ных условий и принятию дополнитель-
ных мер поддержки многодетных семей. 
Многие из них сегодня жалуются, что 
им дают такие участки, на которых, кро-
ме пней, ничего нет, — пояснил «Извес-
тиям» зампред фракции ЛДПР, глава ко-
митета по труду, социальной политике 
и делам ветеранов Ярослав Нилов.

В «Единой России» обещали изучить 
предложение и дать его оценку позже.

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв в разго-
воре с «Известиями» признал, что для 
многодетных семей, получивших зем-
лю, отсутствие денег на коммуника-
ции — большая проблема, особенно 
на Дальнем Востоке, где многие не мо-
гут реализовать своё право на оформ-
ление дальневосточного гектара. Это 
предложение можно только привет-
ствовать с учётом того, что Россия взя-
ла курс на улучшение демографиче-
ской ситуации, отметил эксперт.

На волне
В России могут снять запрет строить АЭС на океанах и морях

Мария Перевощикова

В России предложили снять действу-
ющий с 2006 года запрет на строи-

тельство АЭС с прямоточной системой 
охлаждения на океанах, морях, круп-
ных озёрах. Депутаты Михаил Черны-
шёв и Сергей Яхнюк направили письмо 
с инициативой вице-премьеру Алексан-
дру Новаку и главе «Росатома» Алексею 
Лихачёву. В госкорпорации поддержа-
ли идею. Возведение станций на есте-
ственных водоёмах на 20–30% дешевле, 
чем на искусственных, и их создание поз-
волит снизить тарифы на электричество, 
считают парламентарии. Но, прежде чем 
снимать запрет, необходимо провести 
общественные слушания и комплексную 
экспертизу, говорят специалисты. 

�� ХОРОШО ЗАБЫТОЕ СТАРОЕ

В России предложили снять запрет 
на проектирование и строительство 
атомных электростанций (АЭС) с пря-
моточной системой охлаждения тур-
бин генераторов.  

Такие станции располагаются 
на крупных естественных водоёмах — 
на океанах, морях, больших озёрах. За-
прет на их строительство, так же как 
тепловых электростанций (ТЭС), вве-
ли в 2006 году из-за отсутствия норма-
тивной базы по их безопасному проек-
тированию и эксплуатации, рассказал 
Михаил Чернышёв.

Сегодня нормы, регулирующие во-
просы безопасной работы АЭС, пред-
ставлены в разных законах и актах, 
в том числе Минприроды, Минздрава, 
Минсельхоза, Ростехнадзора, Роспо-
требнадзора, Росгидромета и «Роса-
тома». Депутаты предложили собрать 
правила в единый документ.

— Анализируя многолетние практи-
ки в энергетике, следует признать, что 
при создании новых объектов нельзя 
отказывать проектировщикам в праве 
выбора технического решения. Прямо-
точная система охлаждения — наилуч-
шая доступная технология, — сказали 
«Известиям» в «Росатоме».

Капитальные вложения в оборот-
ные системы водоснабжения в 1,4–
1,75 раза выше стоимости прямоточ-
ных. Их строительство на 20–30% 
дороже, отметил Михаил Чернышёв.

Снятие запрета на строительство 
прямоточных АЭС позволит сни-
зить темп роста тарифов на электро-
энергию, сказал парламентарий. Рост 
цен на ЖКУ невозможно остановить 

из-за инфляции, но его можно замед-
лить. По указу президента в ближай-
шие годы в стране должны создать 
шесть-семь новых АЭС, напомнил 
Михаил Чернышёв. И если не снизить 
расходы на их постройку, это может 
привести к ускорению роста тарифов, 
считает он.

�� ОШИБКИ ПРОШЛОГО

Основная проблема, которую могут 
представлять прямоточные ТЭС и АЭС, — 
тепловое воздействие на водные объек-
ты, уточнил Сергей Яхнюк. Проще гово-
ря, станции сливают в водоёмы более 
тёплую, чем в природе, воду. Но ни ТЭС, 
ни тем более АЭС, не предполагают, в от-
личие от промышленных производств, 
сброса отходов, подчеркнул он.

— Сложно сказать, чем было обосно-
вано решение в 2006 году. Градирни, 
которые начали строить для охлажде-
ния, вызвали у экологов не меньше во-
просов, чем использование водоёмов. 
Также появились опасения о возникно-
вении аварий, связанных с градирня-
ми, — рассказал руководитель эколо-
гического правового центра «Беллона» 
Александр Никитин.

В 2006-м отменили право выбора си-
стем охлаждения для всех сфер. Для 
отраслей промышленности, которые 
загрязняли воду в процессе производ-
ства, такое решение никто не оспари-
вает, сообщили в департаменте ком-
муникаций госкорпорации «Росатом».

— Но для энергетиков, не загрязняю-
щих воду, а только нагревающих её в пре-
делах нормы, такой запрет — непрости-
тельная ошибка, — считают в «Росатоме».

В 2007  году появилась методи-
ка разработки нормативов допу-
стимых сбросов веществ и микро-
организмов в водные объекты для 
водопользователей (приказ Минпри-
роды от 17.12.2007 № 333). В 2016-м вы-
шел приказ Минсельхоза о нормативах 
температуры воды (от 13.12.2016 № 552).

В 2017 году Минэнерго разработало 
законопроект о снятии запрета со стро-
ительства и проектирования таких 
станций, но он завис из-за отсутствия 
в правительстве единого мнения по это-
му вопросу. Сейчас основные противо-
речия сняты, сказал Михаил Чернышёв.

Однако из текущей версии проек-
та исключили АЭС. Поэтому депута-
ты предлагают вернуть в законопроект 
атомные электростанции с отсыл-
кой к единому нормативному акту 
об их безопасности.

�� КОМПЛЕКСНЫЙ ПОДХОД

Использование открытых водоёмов 
для строительства реакторов с пря-
моточным охлаждением для приро-
ды и людей не опаснее, чем использо-
вание градирен, полагает Александр 
Никитин.

Это подтверждает мировой опыт: 
в ведущих индустриальных странах 
нет запрета на проектирование систем 
прямоточного водоснабжения (более 
70% всех ТЭС и АЭС с такой системой), 
указали в «Росатоме». Российские кон-
куренты используют преимущества 
прямоточной системы, и даже при на-
личии у отечественных компаний ком-
петенций государство теряет заказы 
на строительство АЭС за рубежом, под-
черкнули в госкорпорации.

Необходимость применения имен-
но прямоточной системы определяет-
ся климатическими и экологически-
ми возможностями региона. Например, 
в северных регионах у крупных водных 
объектов строительство не прямоточ-
ной системы проектировать нецеле-
сообразно, подчеркнули в «Росатоме».

— В атомной сфере много безопасно-
сти не бывает, но главное в этом вопро-
се — не системы охлаждения. В частно-
сти, при строительстве новых станций 
необходимо использовать технологии 
третьего поколения, — выразил мне-
ние инженер, физик-ядерщик, прези-
дент фонда исторических исследова-
ний «Основание» Алексей Анпилогов.

Перед принятием решения необхо-
димо провести комплексные эксперти-
зы и общественные слушания, полагает 
старший аналитик центра энергетики 
Московской школы управления «Скол-
ково» Юрий Мельников. Прямоточные 
станции выбрасывают в водоём в два 
раза больше тепловой энергии, чем 
вырабатывают электрической, — и это 
происходит непрерывно в течение де-
сятилетий, подчеркнул он.

Самую важную роль в безопасности 
экосистемы играет не наличие норма-
тивного документа, а жёсткость кон-
троля исполнения экологических тре-
бований, отметил директор Института 
экологии НИУ ВШЭ Борис Моргунов. 
Хотя прямоточная система охлажде-
ния гораздо эффективнее, прежде чем 
разрешать, нужно проработать систе-
му контроля, считает он. Также стоит 
учитывать специфику каждой кон-
кретной локации, добавил эксперт.

«Известия» направили запросы 
в правительство и Минэнерго. Вл
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Безвыездная заверка
A Кроме того, новые правила 

позволят снизить издерж-
ки и для органов власти, так как взаи-
модействие с обществом целиком пе-
рейдёт в онлайн. По замыслу Минэка, 
после вступления в силу постановле-
ния к порталу госуслуг через Феде-
ральную нотариальную палату смогут 
подключиться все нотариусы России. 
Нововведение может заработать уже 
в первой половине 2021 года, сообщил 
Виталий Злобин.

В Минюсте сообщили, что проект 
постановления Минэка поступил к ним 
для проведения правовой и антикор-
рупционной экспертиз. Там выразили 
уверенность, что предлагаемые новел-
лы позволяют предоставить гражданам 
и бизнесу новые комфортные условия.

В Федеральной нотариальной пала-
те «Известиям» заявили, что предлага-
емые нововведения очень востребова-
ны обществом, а удобные цифровые 
сервисы, которые при этом гарантиру-
ют должную защиту прав заявителей, 
необходимы для стабильности граж-
данского оборота в цифровых форма-
тах. Рисков от реализации инициати-
вы в палате не увидели, объяснив это 
тем, что нотариус несёт полную иму-
щественную ответственность за ре-
зультаты своей деятельности. 

В конце 2019 года Госдума приня-
ла закон о цифровом нотариате, кото-
рый разрешает оказывать профильные 
услуги онлайн. Как пояснили «Извес-
тиям» в Минэкономразвития, проект 
постановления был разработан в про-
должение этого закона.

Впрочем, документ Минэка пере-
водит в онлайн не только сервисы но-
тариусов. Предполагается, что через 
госуслуги можно будет подать заяв-
ление, ходатайство или жалобу по ис-
полнительному производству, внести 
изменения в национальный реестр спе-
циалистов в области строительства, 
инженерных изысканий и архитектур-
но-строительного проектирования, 
а также получить сведения о личной 
электронной книжке волонтёра.

�� ОСТАЛИСЬ ВОПРОСЫ

Чем проще россиянам получать услу-
ги нотариуса, тем лучше, поэтому циф-
ровизацию в этой сфере можно только 
приветствовать, заявил «Известиям» 
нотариус Алексей Комаров. По его сло-
вам, удобство граждан должно быть 
основным приоритетом при подго-
товке подобных корректировок. При 
этом эксперт отметил: физлица пока 
не очень часто делают себе цифровую 

подпись, но допустил, что в ближай-
шем будущем это может измениться. 
Тогда как для юрлиц она уже стала по-
вседневным атрибутом, сказал он.

Перевод части услуг нотариусов 
в онлайн продолжает курс государства 
на цифровизацию экономики, а кроме 
того, даёт возможность дистанцион-
ного взаимодействия, крайне важную 
в пандемию, отметила член Ассоциа-
ции юристов России Мария Спиридо-
нова. Однако при оценке инициативы 
встаёт вопрос, как стабильно будет ра-
ботать система и насколько она окажет-
ся удобной для нотариусов и клиентов.

— Например, при открытии наслед-
ственных дел большое значение име-
ет дата подачи заявления — особенно 
в случае, если это произошло в послед-
ний день шестимесячного срока, уста-
новленного законом для принятия на-
следства. Если такое заявление будет 
подано по старинке на бумажном носи-
теле, в материалах дела и на руках у зая-
вителя останется подтверждение того, 
что сроки были соблюдены. В электрон-
ном виде пока не очень понятно, как бу-
дет происходить фиксация, — подчер-
кнула Мария Спиридонова.

Также не вполне ясно, как будут раз-
решаться спорные моменты в случае 
сбоя в системе или при некорректном 
введении необходимых данных, заяви-
ла эксперт.

Расширение функционала порта-
ла госуслуг — большое благо для насе-
ления, полностью оправданное с точ-
ки зрения пандемии, однако остаётся 
вопрос цифровой безопасности систе-
мы, отметила советник адвокатского 
бюро «Егоров, Пугинский, Афанасьев 
и партнёры» Елена Авакян. Сегодня для 
авторизации на портале госуслуг до-
статочно ввести логин и пароль, а эти 
данные легко перехватываются мо-
шенниками. В дальнейшем целесоо-
бразно перейти к более защищённым 
и однозначным методам идентифика-
ции личности пользователей портала, 
полагает эксперт.

Кроме того, юрист обратила вни-
мание на то, что проект постановле-
ния даёт гражданам право составлять 
электронную доверенность на совер-
шение любых юридически значимых 
действий (в том числе сделок купли-
продажи недвижимости), а также пе-
редавать её онлайн заинтересованным 
лицам. Уязвимость системы электрон-
ных подписей и наличие коммерче-
ской составляющей вызывают опасе-
ния, что такой инструмент может быть 
использован в мошеннических схемах, 
резюмировала Елена Авакян.

 Новости

«Модернизацию страны невозможно купить»
Посол КНР в России Чжан Ханьхуэй — о том, каким путём намерен впредь развиваться Китай

Наталия Портякова

П рессинг со стороны США вызвал 
определённые трудности в Ки-

тае, но они никоим образом не смогут 
сдерживать развитие страны. Уверен-
ность в этом в интервью «Известиям» 
выразил посол КНР в России Чжан 
Ханьхуэй. Дипломат также рассказал, 
какие перспективы открываются для 
российско-китайского сотрудниче-
ства в сфере инноваций на фоне от-
хода Пекина от упора на импорт запад-
ных технологий, что сулит РФ курс КНР 
на углеродно-нейтральную экономи-
ку и какая российская продукция всё 
чаще попадает на прилавки китайских 
магазинов.

�� СОБСТВЕННЫЕ РАЗРАБОТКИ

На недавнем пленуме власти Китая 
решили акцентировать внимание 
на активном развитии национальных 
отраслей, прежде всего в высокотех-
нологичном секторе, что во многом 
стало вынужденным ответом на по-
литические препоны извне. Какие 
именно секторы китайской эконо-
мики прежде всего нуждаются в от-
ходе от опоры на импорт?

В последние несколько лет США 
оказывают сильное давление на Ки-
тай и провоцируют торговые споры. 
Будучи сверхдержавой, США объе-
динили силы всей страны для пода-
вления китайской частной компа-
нии Huawei, а также компании ZTE 
и других высокотехнологичных 
предприятий. И, конечно, притес-
нения китайской высокотехноло-
гичной промышленности со сторо-
ны Запада и США вызывают у нас 
тревогу.

В научно-техническом развитии 
следует полагаться на собствен-
ные разработки — модернизацию 
страны невозможно купить. И ак-
цент в методах экономического ро-
ста Китая действительно сместился 
с количества и масштабности на ка-
чество и эффективность. На пятом 
пленуме ЦК КПК 19-го созыва были 
чётко сформулированы следую-
щие задачи: значительное улучше-
ние инновационного потенциала; 
существенное повышение уровня 
промышленной базы и модерниза-
ции промышленной цепочки; пере-
ход Китая в ряды ведущих иннова-
ционных стран.

Подавляемые Западом научно-
технические области Китайская 
академия наук рассматривает как 
ключевые направления научных ис-
следований. КНР на всех уровнях — 
от государственного до региональ-
ного и уровня предприятий — будет 
мобилизовывать огромные финансо-
вые ресурсы на исследования и раз-
работки технологий и подготовку 
кадров, а также активно привлекать 
лучшие кадры внутри страны и за ру-
бежом. Ежегодно в Китае появляется 
более 8 млн новых выпускников ву-
зов, и кадровый резерв может удов-
летворить потребности современ-
ного развития.

Прессинг Китая со стороны США 
вызвал определённые трудности, 
но это не будет и не может сдержи-
вать развитие республики. Страна 
уже обрела прочную научно-техни-
ческую и исследовательскую базу 
и сформировала полную производ-
ственную цепочку. В 2019 году добав-
ленная стоимость обрабатывающей 
промышленности Китая достигла 
26,9 трлн юаней ($4,58 трлн), что со-
ставляет 28,1% в мировом соотноше-
нии. На протяжении десяти лет КНР 
сохраняет статус крупнейшей стра-
ны-производителя в мире, опережая 
США, Германию и Японию вместе 
взятые. В 2019 году Китай инвестиро-
вал почти $400 млрд в развитие науч-
но-исследовательских и опытно-кон-
структорских работ (НИОКР), заняв 
второе место в мире. Страна также 
занимает первое место по количе-
ству международных научно-техни-
ческих работ, а также по количеству 
патентных заявок на изобретения. 
У нас несомненные преимущества 
в таких областях, как высокоско-
ростная железная дорога, сеть 5G, 
квантовая связь, высоковольтные 
ЛЭП постоянного тока на большие 
расстояния, тоннелепроходческие 
комплексы, суперкомпьютеры и сис-
тема мобильных платежей.

Даже в индустрии микросхем, 
в которой наибольшим образом 
ощущается прессинг США, Китай 
набирает обороты и является одной 
из четырёх стран в мире, которые са-
мостоятельно могут производить ли-
тографические степперы.

Наконец, в текущем году Ки-
тай стал единственной из крупней-
ших экономик планеты, оставшейся 
в зоне положительных темпов роста. 
А масштабы иностранных инвести-
ций достигли нового максимума. 
В будущем мы будем использовать 
научно-технические инновации в ка-
честве стратегической поддержки 
и стремиться стимулировать более 
высококачественное экономическое 
развитие.

Могут ли в отходе Китая от импорта 
с Запада быть перспективы для Рос-
сии?

Вслед за вступлением китайско-
российских отношений всеобъем-
лющего партнёрства и стратегиче-
ского взаимодействия в новую эпоху 
наши страны добились выдающих-
ся результатов в области сотруд-
ничества в сфере научно-техниче-
ских инноваций. Стороны должны 
воспользоваться Годами китайско-
российского научно-технического 
и инновационного сотрудничества — 
2020–2021 — как возможностью про-
явить свои преимущества для углу-
бления взаимодействия в области 
авиации, космонавтики, атомной 
энергетики, физики высоких энер-
гий и искусственного интеллекта, 
проведения совместных исследова-
ний и разработок, получения взаим-
ной выгоды, совместного разделения 
продукции и рынков и преодоления 
западной блокады. И тем самым при-
дать неиссякаемый импульс научно-
техническому прогрессу и экономи-
ческому развитию наших стран.

�� АМБИЦИОЗНАЯ ЦЕЛЬ

К 2060 году Китай поставил амбициоз-
ную цель — сделать свою экономику 
полностью углеродно-нейтральной. 
Значит ли это, что в долгосрочной 
перспективе нефтегазовое сотруд-
ничество с Россией, основа экспорта 
которой в Китай приходится именно 
на нефть и газ, будет сведено к ми-
нимуму?

Китайское правительство прида-
ёт большое значение защите окру-
жающей среды и добросовест-
но исполняет свои обязательства 
по международным экологическим 
договорам в области изменения 
климата, биоразнообразия и хими-
ческих веществ, в чём достигнуты 
ощутимые результаты. По состоянию 
на конец 2019 года объём выбросов 
двуокиси углерода в расчёте на еди-
ницу ВВП в Китае сократился на 48,1% 
по сравнению с 2005 годом.

22 сентября председатель КНР Си 
Цзиньпин объявил, что Китай бу-
дет стремиться к 2060 году выйти 
на углеродную нейтральность. Эта 
амбициозная цель требует решения 
сложных задач.

Производс т во элект роэнер-
гии путём сжигания угля в КНР по-
прежнему превышает 60% от общего 
объёма производства электроэнер-
гии, а доля потребления угля выше 
50%. И для трансформации энергети-
ческой отрасли потребуется время.

Китай является основным миро-
вым потребителем и импортёром 
энергоресурсов, для которого нефть 
служит основным источником энер-
гии, а природный газ считается пред-
почтительным альтернативным ис-
точником энергии для замены угля, 
поэтому в будущем эти источники 
энергии будут по-прежнему зани-
мать значительную долю в потре-
блении КНР энергии.

Что касается китайско-россий-
ского энергетического сотрудниче-
ства, оно продемонстрировало свою 
гибкость и жизнеспособность даже 
в период пандемии и спада в миро-
вой экономике. Значительно возрос-
ла торговля энергоресурсами и уве-
ренно развивалось взаимодействие 
по крупным проектам. И Китай готов 
активно развивать сотрудничество 
с Россией как по крупным страте-
гическим проектам, так и по малым 
и средним проектам, готов целена-

правленно содействовать сотруд-
ничеству в области энергетических 
технологий и оборудования, иннова-
ционных исследований и разработок, 
возобновляемых источников энер-
гии, водородной энергии, а также на-
копления энергии. При этом КНР го-
това использовать национальную 
валюту наших стран для взаиморас-
чётов в торговле энергоресурсами 
и для инвестирования и финансиро-
вания проектов.

�� СОЦИАЛЬНЫЙ КРЕДИТ

С некоторых пор в КНР действует сис-
тема социального кредита, которая 
рождает за пределами страны много 
вопросов и недоумений. Если пояснить 
кратко и доступно, что такое социаль-
ный кредит — это система оценки фи-
нансовой платёжеспособности каждо-
го отдельно взятого гражданина Китая 
или скорее оценка социальной благо-
надёжности?

Цель «Программы строитель-
ства системы социального кредита 
на 2014–2020 годы» — в повышении 
упорядоченности во всём обще-
стве и эффективности социального 
управления, стимулировании здоро-
вой конкуренции в рыночной эконо-
мике Китая и в решении таких замет-
ных проблем, как нарушение законов 
и постановлений, неисполнение кон-
трактов и соглашений.

Основной механизм функциони-
рования этой системы — поощре-
ние обладателей хороших рейтин-
гов и наказание обладателей плохих 
рейтингов.

С одной стороны, этот механизм 
может помочь предприятиям, обла-
дающим кредитным доверием вы-
сокой степени, получить ещё более 
эффективные бизнес-ресурсы — в от-
ношении них будут применяться та-
кие меры поддержки, как приори-
тетное обслуживание и упрощение 
процедур. А потребители с хорошей 
персональной кредитной историей 
могут претендовать на больший объ-
ём кредитов, что стимулирует жиз-
неспособность всего потребитель-
ского рынка.

С другой стороны, система со-
циального кредита ограничивает 
ненадёжные организации за счёт 
чёрных списков для различных от-
раслей и дисциплинарных взыска-
ний для предприятий, нарушивших 
принципы рыночной конкуренции 
и ущемляющих права и интересы по-
требителей. Для неблагонадёжных 
же частных лиц предусмотрены та-
кие меры, как ограничение доступа 
к перелётам и поездкам на высоко-
скоростных железных дорогах, со-
кращение их банковских кредитных 
линий.

Но наряду с этим постоянно со-
вершенствуется и механизм «вы-
хода» — за счёт поощрения к своев-
ременному исправлению ошибок 
и ограничению дисциплинарных на-
казаний по времени.

К настоящему времени создана 
Всекитайская объединённая плат-
форма кредитной информации, кото-
рая связана с 44 ведомствами, горо-
дами всех провинций, а также более 
чем с 60 рыночными организациями. 
Создано более 30 единых механиз-
мов поощрения и наказания. Интер-
нет и анализ больших данных спо-
собствуют созданию прозрачной 
и высокоэффективной кредитной 
системы нового типа, а также повы-
шают эффективность экономиче-
ской деятельности.

Вскоре этот механизм, взявший 
за основу европейские и американ-
ские кредитные рейтинги, расширит 
свой охват до четырёх сфер: добро-
совестность правительства, бизне-
са, общества и судебной власти. При 
этом любое наказание осуществля-
ется в рамках действующего законо-
дательства, и такой проблемы, как 
«внесудебное правоприменение», 
о чём поговаривают в некоторых за-
рубежных странах, нет.

�� ПО РАЗУМНЫМ ЦЕНАМ

Всем россиянам давно и хорошо из-
вестны такие китайские бренды теле-

фонов, как Huawei и Xiaomi, или, ска-
жем, название онлайн-платформы 
AliExpress. В перспективе какие ещё 
китайские бренды могли бы стать уз-
наваемыми и популярными в России?

Товары китайского производства 
всегда были известны всему миру 
своим хорошим соотношением цены 
и качества, а в последние годы про-
изводства в стране сделали акцент 
на повышение качества продукции, 
укрепление технологических иннова-
ций и развитие собственных брендов. 
И мы верим, что в будущем на россий-
ский рынок будет поступать всё боль-
ше товаров китайского производства 
с высоким качеством и по разумным 
ценам.

В то время как хорошо известные 
всем Huawei, Xiaomi и другие бренды 
продолжают обслуживать модерни-
зацию российских коммуникаций, 
такие бренды смартфонов, как Vivo, 
OPPO и Meizu, бренды компьютеров 
Lenovo, Shenzhou и Qinghuatongfang, 
бренды телевизоров Konka, Skyworth 
и Changhong, бренды холодильников 
Haier, Midea и TCL также становятся 
всё более популярными у российско-
го потребителя.

Огромный рыночный потенциал 
имеет и электротехническая продук-
ция таких марок, как Haval, Geely, BYD 
и другие автомобильные бренды, ко-
торые обещают достичь огромных 
успехов в сфере альтернативных ис-
точников энергии и защиты окружа-
ющей среды.

Отметил бы, что и погрузчики на-
сыпных и наливных грузов, морское 
тяжёлое оборудование и крупногаба-
ритные стальные конструкции, про-
изведённые шанхайской компанией 
тяжёлой промышленности Zhenhua 
(ZPMC), охватывают контейнерные 
причалы более чем в 70 странах и ре-
гионах мира, что составляет более 
75% доли мирового рынка в этой от-
расли.

Судоходные предприятия Китая, 
такие как Dalian Shipbuilding, Jiangnan 
Sh ipbui ld ing , Hudong-Zhonghua 
Shipbuilding и другие, имеют огром-
ные исследовательские и производ-
ственные мощности в области тан-
керов, балкеров, контейнеровозов, 
судов для сжиженного нефтяного 
газа, судов для сжиженного природ-
ного газа, судов технического флота, 
а также морского инженерного обо-
рудования.

Стремительно развивается про-
изводство чипов и полупроводников 
таких брендов, как Huawei HiSilicon, 
Unisoc, ZTE, SMIC и многих других.

Кроме того, в повседневной жиз-
ни россиян наверняка появится ещё 
больше высококачественной одеж-
ды, сумок, обуви, головных уборов 
и другой продукции лёгкой промыш-
ленности из Китая, а также средств 
традиционной китайской медицины, 
продуктов питания и напитков китай-
ской кухни.

Есть ли что-то типично русское, что 
хорошо продаётся в Китае, кроме 
разрекламированного лично пред-
седателем Си Цзиньпином и прези-
дентом Владимиром Путиным моро-
женого?

На китайском рынке российская 
продукция имеет прекрасную ре-
путацию и огромный потенциал 
спроса. Ядерная энергетика, аэро-
космическая продукция, нефть, при-
родный газ, сжиженный природный 
газ из России имеют огромный ры-
ночный спрос в Китае. В дальнейшем 
КНР будет расширять сотрудниче-
ство с РФ в сфере угля.

В последние годы, по мере того как 
деловое сотрудничество двух стран 
продолжает углубляться, российская 
продукция сельского хозяйства и жи-
вотноводства, такая как мясо, ячмень, 
пшеница, растительное масло, мо-
репродукты, постепенно стала до-
ступна для жителей Китая. Помимо 
мороженого, которое лично реко-
мендовали главы двух государств, 
всё больше российских брендов шо-
колада, сладостей, печенья, варенья, 
мёда, колбас попадается на глаза ки-
тайским потребителям. И мы рады 
приветствовать российские пред-
приятия, которые выходят на рынок 
КНР, и надеемся, что ещё больше рос-
сийской фирменной продукции по-
явится на прилавках китайских ма-
газинов.

« КИТАЙ ГОТОВ 
АКТИВНО РАЗ-
ВИВАТЬ СОТРУД-

НИЧЕСТВО С РОССИЕЙ КАК 
ПО КРУПНЫМ СТРАТЕГИЧЕ-
СКИМ ПРОЕКТАМ, ТАК И ПО 
МАЛЫМ И СРЕДНИМ. ПРИ 
ЭТОМ КНР ГОТОВА ИСПОЛЬ-
ЗОВАТЬ НАЦИОНАЛЬНУЮ 
ВАЛЮТУ НАШИХ СТРАН

к рынку дистанционной торговли ле-
карственными препаратами для совре-
менных интернет-сервисов и надеемся, 
что в ближайшее время этот пробел бу-
дет устранён, — подчеркнули в сервисе.

В «Яндекс.Go» также отметили, что 
находятся в диалоге с кабмином по это-
му вопросу и приветствуют вектор сни-
жения требований в сфере доставки ле-
карств.

— Доставку «Яндекс.Go» уже исполь-
зуют несколько аптечных сетей, такие 
как «Ригла», «Вита» и другие. Они от-
правляют заказы клиентам с помощью 
нашего сервиса, — отметили в сервисе. — 
Также мы заявляли ранее, что «Яндекс.
Лавка» и «Яндекс.Еда» заинтересова-
ны в развитии направления быстрой 
доставки пользователям безрецептур-
ных препаратов. Несколько дарксторов 
«Яндекс.Лавки» получили аптечную ли-
цензию в рамках эксперимента по это-
му направлению.

Другие перечисленные министром 
Шадаевым платформы, в частности 
Wildberries, Mail.ru, не ответили на за-
прос «Известий».

В Ассоциации компаний интернет-
торговли (АКИТ) заявили «Известиям», 
что крупные игроки фармрынка, полу-

чившие разрешение на онлайн-торгов-
лю препаратами, не в силах обеспечить 
ими всё население: сети представлены 
в регионах неравномерно и, как прави-
ло, отсутствуют в маленьких городах 
и сельской местности.

— Недостаточно развитая для дис-
танционных продаж инфраструктура 
фармацевтических сетей зачастую сво-
дит сервис доставки к простому резер-
вированию, — считает президент АКИТ 
Артём Соколов.

�� ГОСПИТАЛИЗИРОВАТЬ ВСЕХ

Помимо либерализации онлайн-тор-
говли лекарствами президент коснул-
ся и темы лечения больных COVID-19.

— Надо внимательно смотреть за тем, 
чтобы те, кто действительно нуждает-
ся в госпитализации, помещались в ста-
ционары, чтобы проходили там лечение. 
Чтобы не было случаев, когда под ви-
дом того, что можно получить лечение 
и бесплатные лекарства на дому, было 
отказано тем, кто действительно нуж-
дается в госпитализации, — уточнил 
Владимир Путин.

В ноябре главный врач московско-
го инфекционного госпиталя в Ком-
мунарке Денис Проценко перечис-
лил основные признаки, по которым 
врачи принимают решение — лечить-
ся пациенту дома или в больнице: это 
лихорадка, устойчивая к жаропонижа-
ющим, с температурой выше 38 граду-
сов, одышка с частотой дыхания 28 раз 
в минуту при норме 16–20. И снижение 
сатурации меньше 92% при норме 98–
99%.

Коснулся Владимир Путин и темы 
ЖКХ, в частности, он поддержал пред-
ложение депутата Госдумы Алёны Ар-
шиновой о продлении беззаявительно-
го порядка получения льготы на оплату 
коммунальных услуг для отдельных ка-
тегорий граждан.

Сейчас дедлайн для этой меры — 
31 декабря. Получатели субсидий ос-
вобождаются от необходимости раз 
в полгода подтверждать нуждаемость 
и подавать новое заявление и доку-
менты. Алёна Аршинова отметила, что 
продление этого предложения поможет 
в условиях пандемии сохранить здоро-
вье людей, в том числе пожилых.

Также в преддверии большой 
пресс-конференции, запланирован-
ной на 17 декабря, Владимир Путин за-
явил, что работа единороссов во время 
пандемии COVID-19 даёт повод прове-
сти аудит в рядах партии и дать заслу-
женную оценку работе её членов. Ка-
ким окажется этот аудит — возможно, 
станет ясно уже в этот четверг.

« В ТЕКУЩЕМ 
ГОДУ КИТАЙ 
СТАЛ ЕДИН-

СТВЕННОЙ ИЗ КРУПНЕЙ-
ШИХ ЭКОНОМИК ПЛАНЕТЫ, 
ОСТАВШЕЙСЯ В ЗОНЕ ПО-
ЛОЖИТЕЛЬНЫХ ТЕМПОВ 
РОСТА. А МАСШТАБЫ ИНО-
СТРАННЫХ ИНВЕСТИЦИЙ 
ДОСТИГЛИ НОВОГО МАК-
СИМУМА
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Перевелись уже
Шесть банков РФ вошли в мировой топ-150 
по обороту карт

Наталья Ревва 

Ш есть российских банков, в том чис-
ле Сбер, ВТБ, Альфа-банк и «Тинь-

кофф», вошли в мировой топ-150 кредит-
ных организаций по обороту дебетовых 
карт, говорится в исследовании Nilson 
Report (есть у «Известий»). По сравне-
нию с предыдущим годом Сбер сместил-
ся с 10-го места на 11-е, а «Тинькофф» пе-
рескочил сразу 44 позиции и оказался 
91-м. В целом Россия показывает высо-
кие результаты по развитию безналич-
ных платежей, считают опрошенные 
«Известиями» эксперты, а карантинные 
меры из-за коронавируса только ускорят 
развитие безналичных платежей.

�� ШЕСТЬ ИЗ 150

Годовой оборот по дебетовым картам 
Сбербанка составил $177 млрд, следу-
ет из отчёта Nilson Report. В декабре 
эта компания традиционно публикует 
рейтинг крупнейших мировых эмитен-
тов дебетовых карт за предыдущий год. 
Согласно отчёту, Сбер занял 11-е место, 
тогда как в 2018-м он находился на 10-й 
позиции с оборотом $151,7 млрд.

ВТБ за год переместился с 80-го 
на 63-е место, достигнув оборота 
$23,7 млрд, говорится в исследовании. 
Альфа-банк поднялся с 92-й на 80-ю по-
зицию с показателем $15,4 млрд. Самы-
ми высокими темпами рос «Тинькофф»: 
его положение в рейтинге улучшилось 
сразу на 44 позиции — до 91-го места, 
а обороты по дебетовым картам вырос-
ли в два раза, до $12,2 млрд.

Ухудшил своё положение банк «Урал-
сиб», сократив обороты по дебетовым 
картам до $8 млрд за год и опустившись 
на 124-ю строчку, отмечается в данных 
Nilson Report. На 110-м месте в 2019 году 
оказался «Русский Стандарт» с оборо-
том $9,6 млрд.

Новых российских банков в мировом 
рейтинге не появилось. Общие оборо-
ты по дебетовым картам в РФ, учтённые 
в исследовании, за год выросли на 15% — 
с $212,9 до $245,9 млрд.

На конец 2019 года в стране было эми-
тировано 284,3 млн банковских карт 
(как кредитных, так и дебетовых), сле-
дует из статистики ЦБ, с которой озна-
комились «Известия». Уже к третьему 
кварталу 2020-го их количество увели-
чилось до 293 млн. Общий объём опе-
раций с использованием «пластика» 
за третий квартал 2020-го вырос до ре-
кордных 27,1 трлн рублей. По оценкам 
регулятора, 69% платежей совершает-
ся безналичным способом, писали ра-
нее «Известия».

В 2019 году по картам Сбера было по-
трачено на 21% больше, чем в 2018-м, со-
общили «Известиям» в кредитной орга-
низации. Причины выхода из десятки 
лидеров в банке не прокомментировали.

— Портфель дебетовых карт ВТБ 
по итогам 10 месяцев 2020 года увели-
чился более чем в 1,5 раза к прошлому 
году и превысил 20 млн карт. В активном 
использовании находится около двух 
третей карт банка, — сообщила «Изве-
стиям» руководитель управления «Де-
бетовые карты и счета» Ксения Андре-
ева.

Она подчеркнула: в среднем клиен-
ты ВТБ оплачивают картой покупки 
на 20 тыс. рублей каждый месяц.

�� ОТКРЫТЫ К ИННОВАЦИЯМ

На декабрь 2020 года «Тинькофф» вы-
пустил почти в два раза больше дебе-
товых карт, чем в 2019-м. Аналогичный 
прирост за 12 месяцев был зафиксиро-

ван и годом ранее, заявили «Извести-
ям» в банке, не уточнив, сколько де-
бетовых карт «Тинькофф» выпущено 
в России на данный момент в абсолют-
ных цифрах. В 2020 году в месяц на по-
купки по всем дебетовым картам кли-
енты «Тинькофф» тратят на 45% больше, 
чем в 2019-м, и почти в 3 раза больше, чем 
в 2018 году, подсчитали в банке.

В кредитной организации ожидают, 
что по итогам 2020 года продолжат под-
ниматься в мировом рейтинге эмитен-
тов дебетовых карт. Одна из причин — 
запуск виртуальной дебетовой карты, 
которую можно оформить без встре-
чи с представителем организации: это 
оказалось своевременным и особенно 
востребованным в пандемию и самои-
золяцию, считает представитель «Тинь-
кофф». В целях банка — увеличить чис-
ло клиентов до 20 млн человек.

Несмотря на то что 2020 год был 
сложным, «Уралсибу» удалось увели-
чить портфель дебетовых карт, заяви-
ли «Известиям» в банке, также не уточ-
нив, сколько «пластика» в абсолютном 
значении эмитировано в кредитной ор-
ганизации.

В Альфа-банке и «Русском Стандар-
те» не прокомментировали результаты 
исследования.

В уходящем году в России, как 
и в других странах Европы, ускори-
лось развитие цифрового банкинга 
и финансовых технологий, отмечает-
ся в опросе MasterCard, которым в ком-
пании поделились с «Известиями». При 
этом восточноевропейские рынки бо-
лее открыты к новым сервисам, чем на-
селение Западной Европы. Например, 
почти половина россиян (47%) готовы 
перейти на услуги исключительно циф-
ровых банков, тогда как среди жителей 
Германии и Нидерландов таких толь-
ко 17% и 18% соответственно, отмеча-
ют в MasterCard.

«Тинькофф» с момента своего созда-
ния позиционировал себя как банк, пре-
имущественно представленный в циф-
ровых каналах, и привлекал к своим 
продуктам соответствующую аудито-
рию: именно поэтому он стремитель-
но улучшил своё положение в мировом 
рейтинге, пояснил аналитик «Финама» 
Алексей Коренев. Цифровой бизнес Сбе-
ра растёт медленнее, поскольку зна-
чительная часть его клиентов — люди 
старшего поколения, добавил он. 
По ожиданиям эксперта, в ближайшие 
годы в рейтинг может попасть ещё один 
национальный банк — «Открытие».

По оборотам дебетовых карт первые 
10 мест в исследовании заняли шесть 
банков из КНР, три — из США и один — 
из Великобритании. В частности, Сбер 
из десятки лидеров вытеснил китай-
ский Bank of Communication.

Объём российской экономики мень-
ше, чем в Соединённых Штатах или 
КНР, отметил управляющий директор 
агентства «Национальные кредитные 
рейтинги» Станислав Волков. Пози-
ции многих банков отражают их опе-
рации не только на домашнем рынке, 
но и в других странах, при этом доля 
домашнего рынка может быть не очень 
велика, добавил он.

С учётом этих аспектов позиции рос-
сийских банков можно оценить как не-
плохие — они работают в основном 
на локальном рынке, ограниченном раз-
мером экономики, подчеркнул Станис-
лав Волков. По его ожиданиям, на ре-
зультатах 2020 года скажется не только 
дальнейший рост доли безналичных 
платежей, но и меньший относитель-
но многих других стран спад экономи-
ческой активности в России.

Анна Устинова 

Н а Новый год поедут за границу ме-
нее 5% граждан, ожидают опрошен-

ные «Известиями» туроператоры, серви-
сы для самостоятельных путешествий 
и операторы связи. Самым популярным 
зарубежным направлением в услови-
ях закрытых границ, как и летом, будет 
Турция. Но бóльшая часть граждан всё 
же предпочтёт отдых на российских ку-
рортах или в соседних регионах, а может 
и вовсе отказаться куда-либо выезжать.

�� К ПРИВЫЧНЫМ БЕРЕГАМ

Турция, как и летом, останется в прио-
ритете для заграничного отдыха росси-
ян на Новый год, ожидают в Yota, «Тинь-
кофф Мобайл» и Tele2. Страна была 
в топе этим летом, и, вероятнее всего, 
интерес к ней сохранится, полагают 
опрошенные «Известиями» операторы. 
По данным Yota, в Турцию летом поеха-
ли 52% отдыхающих. Впрочем, в авгу-
сте 2020-го число пользователей в ро-
уминге в Турции сократилось в шесть 
раз по сравнению с августом 2019 года, 
сказали представители оператора.

Турция (Анталья и Стамбул) нахо-
дится в топе направлений на Новый 
год для российских путешественников, 
подтвердили в «Интуристе». В Travelata.
ru уточнили: 70% проданных туров 
в праздники приходится именно на это 
направление. В структуре продаж Level.
Travel Турция заняла вторую строчку 
(21%) после российских курортов (53%) 
со средним чеком 111 тыс. рублей. У ту-
роператора «TUI Россия» Турция (24%) 
также уступает только отдыху росси-
ян внутри страны (70%).

Основной турпоток в этот Новый 
год сосредоточится на Турции, согла-
сен руководитель TelecomDaily Денис 
Кусков. В топ направлений в 2020-м дей-
ствительно войдёт эта страна, полагает 
и аналитик iKS-Consulting Максим Сав-
ватин. Но всё же бо`льшая часть граждан 
не станет выезжать за рубеж — россия-
не, вероятнее всего, предпочтут отдых 
на российских курортах или в сосед-
них регионах, а может, и вовсе оста-
нутся дома.

�� НЕ ТУРЦИЕЙ ЕДИНОЙ

Помимо турецких направлений наи-
большим спросом на Новый год у рос-
сийских туристов пользуются Абхазия 
(въезд через пограничный пункт в Сочи), 

Винное занятие
«Массандра» получит от нового владельца порядка 13 млрд 
рублей инвестиций

�� ТИХОЕ К ИГРИСТОМУ

A О приобретении крымско-
го производителя тихих вин 

«Массандра» банком «Россия» стало из-
вестно 14 декабря. Согласно материалам 
прошедшего в этот день электронного 
аукциона, финансовая организация ку-
пила 100% акций завода — наивысшую 
цену лота в размере 5 327 177 370 руб-
лей предложила принадлежащая бан-
ку компания «Южный проект». Кроме 
основного завода и восьми его фили-
алов на торги было выставлено 220 зе-
мельных участков общей площадью 
104,8 га. Начальная цена была установле-
на на отметке в 5,3 млрд рублей, шаг аук-
циона составлял 26,5 млн рублей. Также 
на «Массандру» претендовала москов-
ская «Эстейт-Групп».

В пресс-службе «Массандры» под-
твердили «Известиям» факт сделки. 
Известно, что с продажей предприя-
тия оно получит необходимые на ре-
конструкцию инвестиции в размере 
около 13 млрд рублей. Только в ближай-
шие три года на капитальные вложения 
предприятию требуется около 9 млрд 
рублей, ещё 4 млрд нужно на развитие 
виноградарства.

Представитель завода в беседе с «Из-
вестиями» подчеркнул, что среди са-
мых серьёзных проблем, которые сле-
дует решить в первую очередь, можно 
назвать изношенность виноградников. 
Так, более половины из них имеют воз-
раст более 20 лет, а значит, как мини-
мум их нужно перезакладывать (пе-
ресаживать). Также средства пойдут 
на обновление тракторного парка, про-
изводственных мощностей головного 
предприятия, создание логистического 
склада и многое другое. Техника пред-
приятия практически полностью уста-
рела, что не всегда позволяет оператив-
но подготовить почву к новому сезону.

— Но даже с такой нагрузкой в прош-
лом году завод произвёл рекордный 

объём вина — около 20 млн бутылок, — 
подчеркнул представитель компа-
нии. — В этом году мы работали ста-
бильно, но динамика производства была 
скромнее, в итоге завод изготовит в сум-
ме около 19 млн бутылок.

�� ЧАСТНОЕ РАЗВИТИЕ

Приобретение завода «Массандра» мож-
но расценивать как тройную выгоду 
для экономики региона, заявил «Изве-
стиям» член комитета Совета Федера-
ции по международным делам, сенатор 
от Крыма Сергей Цеков. Бюджет респуб-
лики получил от сделки более 5 млрд 
рублей, а сама сделка станет ярким 
примером выгодного вложения в Крым 
и привлечёт других инвесторов, счита-
ет он. Выиграет регион и от продаж вино-
дельческой продукции, которые, безус-
ловно, возрастут, уверен парламентарий.

— Считаю, что частный владелец бу-
дет прямо заинтересован в развитии 
виноделия в Крыму — с этой целью за-
вод и был приобретён. Это, естественно, 
выгодно для экономики полуострова. 
Мы в Совфеде обсуждали эту покупку, 
у некоторых были настроения, что на-
личие «Массандры» в федеральной соб-

ственности — это хорошо, поскольку это 
республиканский объект. Однако они 
слабо задумываются, что этот объект, 
будучи на государственном счету, при-
носит мало прибыли и нуждается в до-
тациях, — пояснил сенатор.

Для Крыма «Массандра» — не про-
сто брендовое производство, но и один 
из драйверов экономики региона за счёт 
рабочих мест и отчисляемых налогов, 
считает политолог Дмитрий Фетисов. 
Сама природа полуострова и его геогра-
фическое расположение делают тему 
виноделия одной из самых важных для 
местной сельскохозяйственной сферы. 
Приход таких серьёзных собственников 
в компанию говорит о том, что «Массан-
дра» со временем будет играть большую 
роль на алкогольном рынке, уверен он.

«Массандра» — это последнее госу-
дарственное предприятие в отрасли, ко-
торое перешло в частные руки, сказал 
«Известиям» председатель совета Сою-
за виноградарей и виноделов Дмитрий 
Киселёв. По его мнению, это правиль-
ное решение: в мире нет ни одной круп-
ной государственной винодельни. Этот 
бизнес требует многомиллиардных ин-
вестиций — в том числе и этот фактор 
делает всё предприятие достаточно ри-
скованным. Поэтому, отметил руково-
дитель союза, в этом случае лучше опи-
раться на частную инициативу.

— Банк «Россия» зарекомендовал себя 
как отчаянно патриотичный банк, кото-
рый полностью перешёл на работу в ру-
блях, не боится зарубежных санкций. 
Организация сделала свой выбор, и это 
огромное приобретение для Крыма, — 
уверен он. — Банк пришёл в «Новый Свет» 
два года назад, и инвестиции в предпри-
ятие уже превысили сумму сделки.

Глава Центра исследований феде-
рального и региональных рынков алко-
голя Вадим Дробиз также оценил сделку 
как позитивное событие. Он подчерк-
нул, что государство не готово прово-
дить существенные инвестиции в вино-

делие, тогда как частная структура будет 
охотнее финансировать развитие завода. 
Тем более у структур банка «Россия» уже 
есть в этом опыт. Кроме того, подчерк-
нул эксперт, эта финансовая организа-
ция готова работать в регионе, который 
находится под санкциями, так что в этом 
смысле выбор стратегического партнё-
ра для «Массандры» был предопределён.

�� НА ПЕРСПЕКТИВУ

Покупка «Массандры» банком «Россия» 
стала крупнейшей сделкой по объёму 
финансирования в этом году, отме-
тил глава информационного центра 
WineRetail Александр Ставцев. Он под-
черкнул, что «Массандра» входит в чис-
ло крупнейших производителей вина 
в России по объёму площадей, на кото-
рых расположены виноградники. По его 
словам, новый владелец и его инвести-
ции помогут компании более оператив-
но решать назревшие проблемы. В пер-
вую очередь речь идёт о виноградниках, 
которые находятся в проблемном со-

След Поднебесной
Как экономика Китая увеличивает спрос на топливо

Ирина Кезик

О рганизация стран — экспортё-
ров нефти (ОПЕК) изменила свой 

прогноз по мировому спросу на нефть 
в 2021-м в сторону уменьшения. Картель 
связал это в первую очередь с неопре-
делённостью влияния коронавирусной 
инфекции на топливный спрос в Евро-
пе в первом полугодии. Однако экспер-
ты организации уверены: рост спроса 
в 2021 году составит 5,9 млн баррелей 
в сутки и будет обеспечен в первую оче-
редь экономиками стран, не входящих 
в ОЭСР. В частности, Индии и Китая. Толь-
ко в ноябре экономика последнего тол-
кнула вверх цены на американский СПГ 
почти на 20%, а Россию вывела в лидеры 
по поставкам нефти.

�� ЕВРОПА СНИЖАЕТ СПРОС

ОПЕК незнач и те л ьно ул у ч ш и-
ла прогноз по мировому спросу 
на нефть на 2020 год и ожидает его 
падения на 9,77 млн баррелей в день, 
а не на 9,8 млн баррелей, как прогнози-
ровала в ноябре. Таким образом, спрос 
на чёрное золото в 2020 году оценива-
ется в 89,99 млн баррелей в сутки. Как 
отмечено в документе, причиной пе-
ресмотра стал улучшенный прогноз 
по спросу на топливо в государствах, 
не входящих в ОЭСР. В частности, дан-
ные по Китаю превосходят ожидания 
на фоне устойчивого восстановления 
различных секторов экономики страны.

Прогноз на 2021 год ухудшили 
на 0,3 млн баррелей в сутки, теперь 
ОПЕК ждёт роста лишь на 5,9 млн бар-
релей, до 95,89 млн. «Показатель отража-
ет неопределённость в отношении вли-
яния COVID-19 на спрос на транспортное 
топливо в странах ОЭСР в первом полу-
годии», — сказано в докладе.

Снижение прогноза спроса на нефть 
оправдывается тем, что сегодня страны 
Евросоюза, которые почти все являют-
ся членами Организации экономиче-
ского сотрудничества и развития, вво-
дят повсеместный карантин на период 
новогодних праздников, считает управ-
ляющий партнёр WMT Consult Екатери-
на Косарева.

— Во многих странах Старого Света 
до середины января будут закрыты ре-
стораны, кафе, торговые центры, мага-
зины розничной торговли. Европа при-
паркуется возле дома, если можно так 
сказать. Об этих ограничениях стало 
известно буквально на днях, поэтому 

в ОПЕК и внесли корректировку в свой 
прогноз. Тем более что пока неизвест-
но, будет ли продлён карантин в ряде ев-
ропейских стран. С этим и связана не-
определённость. Не исключу, что этот 
прогноз, впрочем, как часто бывает, бу-
дет изменён в сторону увеличения уже 
через месяц, — отметила Екатерина Ко-
сарева.

�� АЗИАТСКИЕ ДРАЙВЕРЫ

Активность китайских независимых 
НПЗ возвращает импорт нефти на по-
казатель свыше 11 млн баррелей в сутки, 
притом что в октябре этот показатель 
был на уровне 10,1 млн. Что, как отме-
чено в докладе ОПЕК, позволило Рос-
сии «вернуть себе звание главного по-
ставщика сырой нефти в Китай с долей 
16%». Саудовская Аравия на втором ме-
сте с показателем 14%.

По данным отчёта ОПЕК, общий объ-
ём экспорта сырой нефти из России 
и Центральной Азии вырос на 0,2 млн 

баррелей в сутки, или на 3,7%, до сред-
него показателя 6 млн баррелей в сутки. 
Что же касается восточного направле-
ния, то поставки российской нефти че-
рез порт Козьмино увеличились в октя-
бре почти на 2%, по трубопроводу ВСТО 
рост составил 8% по сравнению с преды-
дущим месяцем.

Кроме того, в Азии на фоне холод-
ной зимы спотовые цены на СПГ нахо-
дились на высоком уровне, близком 
к $7 за MMBtu (млн британских тепло-
вых единиц), что также привело к ро-
сту экспорта сжиженного природного 
газа в регион. На фоне этого в ноябре 
цена газа на американском Henry Hub 
выросла на 18% в месячном выраже-
нии — до $2,6 за MMBtu. «Поддержку це-
нам оказал рост экспорта СПГ: около 
10 млрд куб. футов в сутки в конце но-
ября по сравнению с 2,8 млрд куб. фу-
тов в конце августа (данные IHS Markit) 
по мере расширения ценовой диф-
ференциации между США и Европой 
и Азией», — отмечено в докладе.

Цены на природный газ в Европе 
(на голландском хабе TTF) в ноябре, 
напротив, продемонстрировали сни-
жение на 1,1% по сравнению с октя-
брём — до $2,6 за MMBtu на фоне опасе-
ний за влияние на спрос ужесточения 
ограничений из-за второй волны коро-
навируса.

�� НЕ АЗИЕЙ ЕДИНОЙ

Тем не менее в декабрьском отчёте 
ОПЕК сказано, что в 2021 году спрос 
на нефть будет зависеть от политики 
США, Brexit и торговых переговоров, 
опять-таки в первую очередь с Китаем.

«В следующем году прогнозирует-
ся рост мирового ВВП на 4,4%. Этот от-
скок будет происходить главным обра-
зом за счёт стран с формирующимся 
рынком и развивающихся стран, осо-
бенно в Азии. Фактическая траектория 
роста будет во многом зависеть от не-
определённостей, связанных с распро-
странением COVID-19, политикой новой 
администрации США и переговорами 
по Brexit, а также текущими торговы-
ми переговорами», — отмечено в доку-
менте.

В первом полугодии 2021-го на ры-
нок углеводородов будут влиять пере-
численные факторы, но только один 
сможет сделать рынок более стабиль-
ным — это распространение вакцин 
и их результативность, считает ана-
литик Райффайзенбанка Андрей По-
лищук.

— Только реальные признаки возоб-
новления экономик стран мира смогут 
принести уверенность рынку нефти, — 
сказал эксперт.

Стоит отметить, что сразу после вы-
хода доклада ОПЕК цены на нефть мар-
ки Brent опустились с $50,69 до $49,87 
за баррель, а североамериканский сорт 
WTI подешевел с $47,36 до $46,48 за бар-
рель.

— Несмотря на неплохой отчёт и про-
гнозы ОПЕК, рынки отреагировали сни-
жением, так как заседания техкомитета 
и министерского мониторингового ко-
митета ОПЕК+ были перенесены с де-
кабря на 3 и 4 января соответственно. 
О чём стало известно вечером, — отме-
тил главный инвестиционный стратег 
«БКС Мир инвестиций» Максим Шеин.

По его мнению, перенос встреч го-
ворит о том, что участники альянса 
ОПЕК+, скорее всего, не могут прийти 
к компромиссу и могут начать увеличи-
вать добычу, нарушая договорённости.

Экономика и бизнес

Россия вернула себе 
звание главного по-
ставщика сырой нефти 
в Китай с долей 16%. 
Саудовская Аравия на 
втором месте — 14%
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По эту сторону
95% россиян откажутся от поездок                      за рубеж в Новый год

В конце 2019 года президент 
Владимир Путин подписал 
первый в истории России за-
кон о виноградарстве и вино-
делии. Одна из основных целей 
документа — повысить каче-
ство отечественного напитка. 
В том числе и за счёт того, что 
теперь производители не могут 
называть вином напиток, кото-
рый изготовлен из «балка» — за-
рубежного виноматериала низ-
кого качества.
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стоянии и нуждаются в замене. То есть 
в перспективе эффективность и уро-
жайность сырьевой базы предприя-
тия вырастут. Более того, у компании 
появится возможность получать госу-
дарственные субсидии, на которые она 
не могла рассчитывать, пока завод при-
надлежал властям Крыма.

Александр Ставцев напомнил, что 
по итогам 2019 года в России было про-
дано 980 млн бутылок тихого и игристо-
го вина, причём 60% из них пришлось 
на отечественную продукцию. Лишь 
150 млн бутылок из них было произве-
дено полностью из российского вино-
града. По словам Александра Ставцева, 
«Массандра» входит в топ-5 компаний 
по числу произведённых бутылок вина, 
занимая четвёртую позицию. На пер-
вом месте «Кубань-вино», затем «Фана-

гория», «Абрау-Дюрсо», на пятом месте — 
«Инкерман».

— У «Массандры» сейчас высокая 
лояльность покупателей. Компания 
«пришла» в Россию в составе Крыма 
с нишевыми продуктами: креплёными 
и сладкими винами, но позже изменила 
свой ассортимент, предложив покупа-
телям сухие и полусладкие вина. Про-
дукция компании, по данным ритейле-
ров, достаточно активно раскупается 
в регионах, — добавил эксперт.

Новые инвестиции в предприя-
тие позволят ему расширить площади 
под виноградники, сказал «Известиям» 
глава Ассоциации экспертов рынка ри-
тейла Андрей Карпов. А это значит, что 
торговля и покупатели в обозримом бу-
дущем смогут увидеть увеличение ли-
нейки вин.

Танзания (чартеры из восьми регионов), 
Куба (Кайо-Коко) и Мальдивы (чартер 
из Москвы), а также ОАЭ (регулярные 
рейсы), перечислили в пресс-службе 
«Интуриста». По 10% приходится на Тан-
занию и Кубу, а оставшиеся 10% распре-
делены между Египтом, ОАЭ, Мальди-
вами и Абхазией, сказал «Известиям» 
директор по маркетингу онлайн-сер-
виса по поиску и бронированию туров 
Travelata.ru Олег Козырев.

— Турция подкупает любимой наши-
ми туристами опцией «всё включено» 
и более низким средним чеком — 88 тыс. 
рублей против 250 тыс. за Занзибар 
и 240 тыс. за Кубу, — указал Олег Козы-
рев.

На один из немногих доступных 
жарких курортов Танзании — остров 
Занзибар — приходится 12% продаж 
со средним чеком 212 тыс. рублей (поч-
ти вчетверо выше, чем по России), 
на Кубу — 5% (232 тыс.) и на Мальдивы — 
3% (550 тыс.), отметили в Level.Travel. 
Турция по сравнению с прошлым годом 
удержала второе место, остальная же 
пятёрка поменялась: на первом месте 
был Таиланд, на третьем — ОАЭ, на чет-
вёртом — Индия и на пятом — Вьетнам.

Около 95% бронирований прихо-
дится на Россию, отметили в Aviasales. 
Впрочем, динамика год к году разно-
направленная, и приводить всё к об-
щему знаменателю некорректно, объ-
яснил PR-директор компании Янис 
Дзенис. Например, в Египет год к году 
количество бронирований выросло 
на 25%, а в Танзанию — аж на 73%, тогда 
как спрос на Турцию, напротив, упал 
на 37%. Если в прошлом году на пере-
лёты международных воздушных ли-
ний приходилось примерно 65–70% всех 
продаж, то в этом — около 5–7%. Спрос 
не исчез, а просто перетёк во внутрен-
ние рейсы, уточнил он.

Самостоятельные путешественники 
в период с 25 декабря по 10 января бро-
нируют билеты в Киргизию, Армению, 
Узбекистан, Молдавию, Белоруссию, от-
метили в аналитическом центре сер-
виса поездок и путешествий «Туту.ру».

�� СИДИМ ДОМА

Новогодние путешествия за границу 
в этом году запланированы лишь у 1–3% 
пользователей, предположили в Yota 
и Tele2. В этом сезоне турпоток не бу-
дет превышать 1–1,5% от общего числа 
активных абонентов всех операторов 
мобильной связи в РФ, спрогнозиро-
вал Максим Савватин. В «ВымпелКо-
ме» (бренд «Билайн») не ожидают рез-
кого увеличения количества поездок 
за границу в новогодние праздники. 
В «ВТБ Мобайл», напротив, рассчиты-
вают на увеличение трафика в откры-

тые страны и государства с упрощён-
ными правилами посещения. В МТС 
воздержались от прогнозов. В «Мега-
Фоне» не ответили на запрос.

В «Туту.ру» указали, что доля за-
рубежных бронирований находит-
ся на уровне 3–5%, тогда как в прош-
лом году она была более 20%. Согласно 
опросу сервиса, никуда не поедут 72% 
россиян. Для сравнения: в 2019-м доля 
домоседов составляла около 50%.

Турпоток на выезд из России со-
кратится более чем на 70% в наступа-
ющем году, ожидают в «Интуристе». 
В Travelata.ru фиксируют снижение 
числа путешественников на 80% на но-
вогодние даты по зарубежным направ-
лениям. При этом популярностью будет 
пользоваться, например, зимняя Абха-
зия, спрос на которую обычно был толь-
ко весной и летом, отметили в «Интури-
сте». При этом регулярными рейсами 
в Европу смогут отправиться только об-
ладатели вида на жительство.

Учитывая практически полное за-
крытие границ со второго квартала 
2020-го, можно ожидать выпадания 
до 2–3% от общих доходов операторов, 
оценил аналитик по телекоммуника-
ционному сектору «Ренессанс Капита-
ла» Александр Венгранович. По прогно-
зу Дениса Кускова, доходы операторов 
от роуминга не превысят 5% от объёма 
прошлых годов.

Ранее аналитики предполагали, что 
даже с открытием для россиян неко-
торых международных направлений 
доходы от международного роумин-
га к концу года смогут восстановить-
ся лишь на 15–30% от уровня 2019-го. 
С большой долей вероятности это мо-
жет привести к тому, что сотовые опе-
раторы начнут стимулировать клиен-
тов к переходу на более дорогие тарифы.

При оптимистичном прогнозе ожив-
ления пассажиропотока стоит ждать 
только во второй половине 2021-го, счи-
тают Денис Кусков и Александр Венгра-
нович. Таким образом, восстановление 
доходов от роуминга может произой-
ти не ранее конца 2022-го. Восстанов-
ление займёт не один год и во многом 
будет зависеть от роста деловой актив-
ности и количества бизнес-поездок, со-
лидарен с коллегами Максим Савватин.

«Если бы я уже не переболел, то обязательно привился бы» 
A Как себя чувствуют первые 

вакцинированные?
Реакция очень похожа на ту, что 

появлялась после «Спутника». У по-
давляющего большинства всё про-
шло бессимптомно — жалоб нет. Есть 
добровольцы, у которых отмечается 
лёгкий субфебрилитет — небольшое 
повышение температуры. Но их мало. 
Никаких местных реакций в месте 
укола мы не отметили. Других неже-
лательных явлений пока тоже нет.

Когда ожидаете новых добровольцев?
Участники приходят постоянно. 

Каждый день их скринируют и вакци-
нируют. На следующей неделе неко-
торые добровольцы получат вторую 
дозу. Всего исследование продлится 
180 дней.

Глава Роспотребнадзора Анна Попова 
недавно объявила, что прививающиеся 
от коронавируса не должны до и после 
укола длительное время принимать ал-
коголь. Предупреждали ли вы об этом 
своих пациентов?

Это касается не конкретной вакци-
ны, а в принципе процедуры вакцина-
ции и связано с тем, что алкоголь — это 
иммуносупрессия. То есть он теоре-
тически может повлиять на эффек-
тивность любой вакцины. Но это та-
кая же общая рекомендация, как 
и то, что добровольцы 30 минут по-
сле вакцинации должны находить-
ся под мониторингом медперсонала, 
на всякий случай. По моему мнению, 
если мы не будем допускать людей 
до вакцинации по принципу трез-
вости, то совершим большую ошиб-
ку, потому что наша задача защитить 
пациентов, а не вылечить их от алко-
голизма. И это не является критерием 
исключения из исследования.

А кого вы исключаете из исследования 
«ЭпиВакКороны»?

Дизайн исследований очень схож 
со «Спутником». Это аллергические ре-
акции, недавно перенесённые острые 
заболевания. Главный отбраковоч-
ный критерий — серьёзные отклоне-
ния от лабораторных норм. То есть 
у добровольцев берут много анали-
зов: на иммунный статус, биохими-
ческий анализ крови, общий анализ 
крови, анализ на антитела. И если есть 
клинически значимые отклонения, та-
кие люди не включаются в исследова-
ние. Важнейшим критерием исключе-
ния является перенесённая ковидная 
инфекция. Если у добровольцев опре-
деляется титр антител IgG, или IgM, 
они тоже не допускаются к исследо-
ванию. Сейчас таких приходит очень 
много. В отличие от первого исследо-
вания вакцины «Спутник». Это гово-
рит о том, что очень много людей сей-
час болеет коронавирусом.

То есть отсев довольно большой?
Выше, чем был в исследовании Ин-

ститута Гамалеи. Тогда было два или 
три человека, которые пришли с анти-

телами. А сейчас таких приходит око-
ло 10%.

Вы уже у кого-то из привитых проверя-
ли наличие антител?

Нет. Будем смотреть после второ-
го введения вакцины, то есть к кон-
цу года.

В какой момент вы раскроете данные, 
кому ввели физраствор?

По критериям исследования это 
не раскрывается до самого конца. 
Пациент подписывает форму инфор-
мированного согласия перед участи-
ем в исследовании. Существует меж-
дународный порядок проведения 
исследований вакцин. Состояние 
получивших её пациентов должно 
сравниваться с состоянием популя-
ции пациентов, которые не вакцини-
рованы. В одной из двух групп заболе-
ваемость коронавирусной инфекцией 
должна быть ниже. Для повышения 
достоверности исследование должно 
быть слепым с двух сторон: и со сто-
роны пациента, и со стороны иссле-
дователя.

А если эти люди сами сдадут анализ 
на антитела, поймут, что у них была пу-
стышка и привьются?

Человек имеет право в любой мо-
мент отозвать добровольное инфор-
мированное согласие на участие в ис-
следовании и принять любое решение, 
которое он сочтёт нужным для себя. 
Таков закон. Плюс к этому законода-
тельство Российской Федерации тре-
бует, чтобы все добровольцы, участву-
ющие в клиническом исследовании, 
получили дополнительное страхова-
ние на случай наступления неблаго-
приятных событий. Соответствен-
но, все, участвующие в исследовании, 
страхуются.

Вы не боитесь потерять часть тех лю-
дей из этой группы, которые сами захо-
тят провериться и перепривиться? Ведь 
их может быть много.

Потеря пациентов во время иссле-
дования всегда закладывается на эта-
пе дизайна исследования. Что касается 
массовости... Насколько мне известно 
из опросов, которые я, как и вы, читаю 
в интернете, на сегодняшний момент 
в России, к сожалению, люди не очень 
настроены на вакцинацию. Поэтому 

я сомневаюсь, что в ближайшее время 
такой отток будет иметь массовый ха-
рактер, даже если вакцина станет до-
ступной.

�� «СПУТНИК» ПОЖИЛЫХ

Для себя вы уже какое-то решение при-
няли, чем будете прививаться?

У меня есть некоторые сомнения. 
Мы сегодня не имеем представле-
ния о том, что произойдёт, если гу-
моральный и клеточный иммунитет, 
приобретённый естественным путём 
в результате болезни, будет помножен 
на иммунитет, сформированный в ре-
зультате вакцинации. Принесёт ли это 
пользу? Потому что во все исследова-
ния, которые мы проводим, мы не допу-
скаем переболевших пациентов. И кто 
бы что ни говорил, всё равно количе-
ство повторных заболеваний пока 
крайне мало. Оно есть, но оно мало. Это 
говорит о том, что, видимо, всё-таки 
силён клеточный иммунитет. Но если 
бы я уже не переболел, то обязатель-
но привился бы.

«Спутником» или «ЭпиВакКороной»?
Не хочу отвечать на этот вопрос. 

Обе вакцины очень похожи. И думаю, 
обе вполне работоспособны.

Что сейчас с группой 60+, которая про-
ходит исследование «Спутника»?

Все 3 декабря получили вторую 
инъекцию. Идёт наблюдение за добро-
вольцами. Часть пациентов сдала по-
сле этого анализы, они в работе.

Как люди перенесли вторую инъекцию?
Чуть у большей части больных появ-

ляется субфебрилитет, чем было после 
первого укола.

Какие впереди этапы для этой возраст-
ной группы?

На 42-й день проведём забор анали-
зов крови. Будем смотреть титры ви-
руснейтрализующих антител. Даль-
ше до 180-го дня будем созваниваться 
с пациентами, выяснять, каково их са-
мочувствие, были ли обращения за ме-
дицинской помощью.

Есть в этой группе люди, которые отка-
зались от исследования?

Было несколько потерь. Часть 
во время скрининга — у них выявили 
коронавирус. Один человек отказал-
ся уже позже.

Какие ещё вакцины от коронавируса 
будут исследовать в ЦКБ?

В начале следующего года плани-
руем плацебоконтролируемое иссле-
дование одной американской вакци-
ны с живым вирусом. Мы уже готовим 
пакет документов, ожидаем получе-
ния специального оборудования для 
её хранения. Для этого исследова-
ния тоже будет набираться группа до-
бровольцев — больше 30 тыс. по всему 
миру. Мы планируем привлечь от 38 
до 200 человек.

�� КРИЗИС ДОКАЗАТЕЛЬНОЙ 
МЕДИЦИНЫ

Вы сейчас исследуете не только вакци-
ны, но и сам коронавирус?

Мы одними из первых в России с се-
редины апреля начали участвовать 
в клинических исследованиях по ко-
виду. Изучали препараты левилимаб, 
олокизумаб, опаганиб, а также фави-
пиравир и ремдесивир.

Большинство из этих препаратов весь мир 
ругает, а к какому выводу пришли вы?

Мы вк люча ли добровольцев 
в исследования по патогенетической 
и этиотропной терапии в первую вол-
ну коронавируса. И все эти препараты, 
казалось, работали. Сегодня в крупных 
журналах опубликованы большие ме-
та-анализы, которые показывают, что 
ничего не работает.

На мой взгляд, мы столкнулись 
с кризисом доказательной медици-
ны. Те инструменты, которые мы при-
выкли использовать для доказывания 
эффективности того или иного мето-
да, не действуют. В начале пандемии 
они не работали, потому что у нас 
не было времени и ресурсов, исследо-
вания начали проводить на коленке, 
на 35 добровольцах. А когда мы полу-
чили возможность работать с больши-
ми массивами данных, оказалось, что 
эти препараты вовсе не так функцио-
нируют, как нам казалось.

То есть мы реально не имеем сегод-
ня инструмента, который помог бы 
нам найти эффективный способ лече-
ния. Или не имеем препарата. Или того 
и другого. Уже заканчивается 2020 год, 
но мы, к сожалению, не приблизились 
к решению проблемы. И при этом долж-
ны что-то предлагать нашим пациентам. 
Для этого у нас есть инструмент, кото-
рый называется «мнение эксперта». 
В «мирное» время мы считали этот ин-
струмент ненадёжным, с низким уров-
нем доказанности. Но именно он нас всех 
сегодня спасает. Каждый центр имеет 
свою экспертизу, свой опыт, своё виде-
ние, и вкупе с источниками доказатель-
ной медицины мы предлагаем различ-
ные алгоритмы и схемы лечения. Нельзя 
исключить, что в итоге такой подход мо-
жет оказаться более индивидуализиро-
ванным, чем обычная популяционная 
медицина, основанная на больших дока-
зательствах. Однозначно одно: нам ещё 
предстоит в будущем по окончании пан-
демии проанализировать всё, что было 
сделано в практическом и организаци-
онном смысле и сделать выводы.

Как же вы лечите?
В соответствии с действующими 

временными методическими рекомен-
дациями. Но надо отдать должное: весь 
мир подошёл правильно к этой исто-
рии. Пишут не клинические рекомен-
дации, а временные клинические ре-
комендации. Россия одна из немногих 
стран, которая пересматривает их мак-
симально часто. В конце года должна 
выйти уже десятая редакция.

ОбществоЭкономика и бизнес

Плато или рано
Число выздоровевших приблизилось к числу инфицированных

Екатерина Ясакова, Анна Урманцева

Н есколько недель подряд число 
заболевших COVID-19 в России 

не превышает 27–28 тыс. человек. Экс-
перты с большой осторожностью го-
ворят, что наметилась тенденция к ста-
билизации обстановки. По прогнозу 
учёных Центра интеллектуальной ло-
гистики Санкт-Петербургского госу-
ниверситета, 21–22 декабря ожида-
ется спад в кривой заболеваемости. 
Причём, по мнению специалистов, во-
все необязательно, что новогодние 
праздники повлекут за собой новую 
волну — принятые ограничительные 
меры вполне могут удержать ситуа-
цию под контролем, но только при ус-
ловии их строгого соблюдения. Боль-
шие надежды эксперты возлагают 
и на вакцину. В понедельник, 14 де-
кабря, Российский фонд прямых инве-
стиций объявил: эффективность оте-
чественного препарата «Спутник V» 
составила 91,4%, а при тяжёлых слу-
чаях болезни — 100%.

�� ХРУПКАЯ ТЕНДЕНЦИЯ

14 декабря оперштаб по борьбе 
с распространением новой корона-
вирусной инфекции зафиксировал 
27 328 новых заболевших COVID-19.

Впервые отметка в 27 тыс. заболев-
ших преодолена 27 ноября. Накануне 
было 25 487 больных. С тех пор чис-
ло заболевающих за сутки стабиль-
но держится на максимальной отмет-
ке в 26–28 тыс. человек. Исключением 
стало 6 декабря — тогда было выявле-
но 20 039 новых случаев.

— Сегодня в некоторых субъектах 
наметилась хрупкая тенденция к ста-
билизации эпидпроцесса, — расска-
зал «Известиям» замдиректора по на-
учной работе ЦНИИ эпидемиологии 
Роспотребнадзора Александр Горе-
лов. — Но, к сожалению, в большин-
стве регионов продолжается умерен-

ный рост. Эпидемический процесс 
характеризуется волнообразными ко-
лебаниями суточной заболеваемости. 
Это связано с тем, что Россия занима-
ет большую территорию и условия 
распространения инфекции во всех 
регионах разные. Потому и суммар-
ное количество случаев постоянно 
меняется.

По прогнозу учёных Центра ин-
теллектуальной логистики Санкт-
Петербургского госуниверситета, 
которые разработали новую мо-
дель  прогнозирования развития 
эпидемий CBRR (Case-Based Rate 
Reasoning), в период с 14 по 21 декабря 
Россия может выйти на плато по ко-
личеству активных случаев — боле-
ющих людей.

— Предположительно, рост этого 
показателя замедлится, и с текущего 
значения 509 068 человек поднимет-
ся примерно до 514 000 одновременно 
болеющих людей к 21 декабря, — счи-
тает завкафедрой математического 
моделирования энергетических си-
стем СПбГУ, руководитель Центра 
интеллектуальной логистики СПбГУ 
Виктор Захаров. — После 21–22 де-
кабря начнётся спад, то есть Россия 
пройдёт пик по количеству активных 
случаев.

Ранее эксперты в интервью «Из-
вестиям» прогнозировали: выхода 
на плато стоит ожидать к концу де-
кабря.

— Понятие «плато» в случае с лю-
бой пандемией подразумевает до-
вольно длительный период, кото-
рый может разниться в зависимости 
от страны или региона. Стоит подо-
ждать ещё полторы-две недели и по-
следить за развитием ситуации, что-
бы давать более точные прогнозы, 
считает медицинский директор сер-
виса «СберЗдоровье» Владислав Мо-
хамед Али.

Будет ли подъём заболеваемости 
после новогодних праздников, ска-

зать однозначно сложно. Это зависит 
от многих факторов, главный из ко-
торых соблюдение ограничитель-
ных рекомендаций, подчеркнул Алек-
сандр Горелов.

�� СЧЁТ СРАВНЯЛСЯ

Стадией плато считается ситуация, 
когда число заболевших приблизи-
тельно равно числу выздоровевших 
пациентов, объяснила «Известиям» 
научный руководитель сети кли-
ник иммунореабилитации и превен-
тивной медицины Grand Clinic Оль-
га Шуппо. Она также полагает: уже 
можно говорить о том, что Россия 
выходит на плато заболеваемости. 
По данным оперштаба, за всё время 
эпидемии зарегистрированы пример-
но 2,681 млн больных COVID-19, а вы-
писаны 2,124 млн.

В том, что сейчас наметились пред-
посылки к улучшению эпидемиче-
ской ситуации, уверены и во Всерос-
сийском союзе пациентов (ВСП).

— Судя по обратной связи из реги-
онов, уже нет такого бурного приро-
ста заболевших, меньше стали болеть 
и врачи. Система здравоохранения 
адаптируется — грамотно выстрое-
ны смены медиков, работа специали-
стов в «красных зонах», — рассказал 
сопредседатель ВСП Ян Власов.

Правда, по его словам, во многих 
субъектах ситуация пока остаётся 
сложной — например, в Чите и Кур-
гане.

В Подмосковье число заболев-
ших незначительно, но всё ещё ра-
стёт, а вот Москва довольно уверенно 
держится на стадии плато уже больше 
месяца, добавила Ольга Шуппо.

Осенью и зимой существенно по-
высились доступность и качество ди-
агностики, в том числе и тестов, бла-
годаря чему статистические данные 
по заболеваемости стали выше, от-
метила врач.

�� ЭФФЕКТ «СПУТНИКА»

14 декабря НИЦЭМ им. Н.Ф. Гамалеи 
Минздрава РФ и Российский фонд 
прямых инвестиций (РФПИ) объяви-
ли: эффективность российской вак-
цины «Спутник V» составила 91,4% 
в заключительной контрольной точ-
ке в рамках третей фазы исследова-
ния препарата.

При этом при тяжёлых случаях она 
достигла 100%, добавили в РФПИ. Сре-
ди подтверждённых случаев заболе-
вания коронавирусной инфекцией 
в группе плацебо было зафиксирова-
но 20 тяжёлых случаев заболевания, 
в то время как в группе, принимавшей 
вакцину, тяжёлого течения заболева-
ния не было совсем, отметили там.

— По мере расширения вакцина-
ции темпы эпидпроцесса, бесспорно, 
будут замедляться, — отметил Алек-
сандр Горелов. — Но не следует ожи-
дать сиюминутного эффекта, так как 
защитные антитела вырабатываются 
в среднем через 35–42 дня после вве-
дения второй дозы (вакцинация про-
водится по двухдозовой схеме с ин-
тервалом в три недели. — «Известия»). 
По мере охвата населения вакцинаци-
ей интенсивность эпидпроцесса бу-
дет снижаться. Желательный охват — 
не менее 70–75%.

Массового эффекта от вакцинации 
не стоит ждать раньше весны, считает 
и Владислав Мохамед Али. Он также 
выразил надежду на то, что с реали-
зацией массовой вакцинации и раз-
витием коллективного иммунитета 
к COVID-19 в следующем году ны-
нешний подъём вполне может стать 
последним по количеству ежеднев-
но фиксируемых случаев. В дальней-
шем, по его мнению, коронавирусная 
инфекция станет для всего мира при-
мерно таким же обыденным явлени-
ем, что и сезонные грипп и ОРВИ, пик 
заболеваемости которых приходится 
на осенние и зимние месяцы.

Завод «Массандра» был основан в 1894 году князем Львом Голицыным, пред-
приятие формировалось как первый в России подземный завод тоннель-
ного типа. Сейчас у компании восемь винодельческих хозяйств, а также 
4 тыс. га виноградников.
В феврале нынешнего года винзавод «Массандра» завоевал 12 наград в рам-
ках международной выставки «Продэкспо-2020» в Москве. Тогда же на пред-
приятии состоялся торжественный запуск нового роботизированного обо-
рудования для цеха розлива.
Коллекция вин «Массандры» является крупнейшей в мире, в неё входит 1 млн 
бутылок. В 1988 году её внесли в Книгу рекордов Гиннесса.

Справка «Известий»

« ТУРЦИЯ ПОД-
КУПАЕТ ЛЮБИ-
МОЙ НАШИМИ 

ТУРИСТАМИ ОПЦИЕЙ «ВСЁ 
ВКЛЮЧЕНО» И БОЛЕЕ НИЗ-
КИМ СРЕДНИМ ЧЕКОМ
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По эту сторону
95% россиян откажутся от поездок                      за рубеж в Новый год
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Без ума от короны 
Делирий из-за COVID может привести к эпидемии деменции

Мария Недюк

З арубежные учёные опасаются, что 
синдром спутанного сознания — 

делирий, который встречается у части 
госпитализированных с COVID-19 па-
циентов, спровоцирует рост заболе-
ваемости деменцией по всему миру. 
Такой неврологический симптом сви-
детельствует о поражении клеток го-
ловного мозга, которое может но-
сить устойчивый характер. Но даже 
после делирия деменция развивает-
ся не у всех. Российские психиатры со-
гласны, что вызванная коронавирусом 
неспецифическая реакция психоза го-
ловного мозга может привести к нейро-
дегенеративным заболеваниям, в том 
числе слабоумию. В группе риска уже 
неврологически ослабленные люди — 
например, те, кто пережил длительную 
гипоксию или принимал психоактив-
ные вещества, говорят специалисты.

�� СПУТАННОЕ СОЗНАНИЕ

Порядка 65% человек, тяжело болев-
ших коронавирусом, имели острую 
спутанность сознания — синдром де-
лирия, говорится в результатах ис-
следования, проведённого в апреле 
в Страсбурге. Делирий во время пре-
бывания в больнице был связан с боль-
шей вероятностью (в 2,3 раза) разви-
тия деменции, показал метаанализ 
23 исследований, посвящённых этой 
проблеме.

Действительно, именно во время 
пандемии коронавируса клиницисты 
стали обращать внимание на особен-
ность, которую не замечали во время 
других заболеваний. Люди жалуют-
ся на спутанность сознания, вплоть 
до галлюцинаций, ещё до появления 
лихорадки, сообщила «Известиям» ди-
ректор Института биологии и биоме-
дицины Университета Лобачевского 
(вуз — участник проекта повышения 
конкурентоспособности образования 
«5–100») Мария Ведунова. Однако при-
рода такого специфического симпто-
ма пока остаётся загадкой.

— Сам по себе делирий говорит 
о том, что уже произошли достаточ-
но сильные функциональные измене-
ния в мозге, и может рассматривать-
ся как предиктор развития деменции 
и ускорения возрастной нейродегене-
рации, — пояснила Мария Ведунова. — 
Но нужно помнить, что это состояние 
возникает по разным причинам. Есть 
всем известный алкогольный делирий 
(в народе — «белая горячка». — «Извес-
тия»), а есть синдром, вызванный ли-
хорадкой.

Могут быть и другие причины, ко-
торые пока не ясны учёным, добави-

ла она. Сейчас у исследователей нет 
возможности отделить делирий, вы-
званный повышенной температурой, 
от того, который спровоцирован не-
посредственно коронавирусной ин-
фекцией, отметила эксперт. Он также 
может быть вызван общим стрессом, 
способным запустить «скрытые» ме-
ханизмы разрушения мозга у людей 
со склонностью к таким патологиям, 
подчеркнула специалист. Поэтому 
проблему и её связь с последующей 
деменцией необходимо тщательно из-
учать, заключила она.

�� ТРИ ГИПОТЕЗЫ

Учёные разных стран разработали три 
гипотезы, объясняющие, как делирий 
может быть предиктором деменции 
в будущем, указано в статье журна-
ла Nature. По одной из них нарушение 
связано с накоплением токсичного 
клеточного мусора в мозге пациента 
с COVID-19. Организм обычно выводит 
его через кровоток, но повреждение 

сосудов из-за инфекции не даёт этого 
сделать. Большой объём молекуляр-
ных отходов в мозге и делает возмож-
ным развитие деменции.

Второй причиной может быть 
воспаление, которое часто беспо-
коит людей, госпитализированных 
из-за инфекций, респираторной не-
достаточности или сердечно-сосу-
дистых заболеваний. Эта реакция 
способна вызвать острый приступ де-
лирия и привести к разрушению ней-
ронов и связанных с ними клеток, та-
ких как астроциты и микроглии, что 
ведёт к когнитивным нарушениям.

Третья гипотеза связана с тем, что 
у пациентов из группы риска уже есть 
деменция на ранних стадиях и их не-
врологические резервы истощены, по-
этому человек не способен справиться 
с инфекцией. Согласно теории, у таких 
больных развивается не только при-
ступ спутанного сознания, но и более 
серьёзная стадия деменции, когда бо-

лезнь быстро переходит в открытую 
форму.

�� ФАКТОРЫ РИСКА

В ответ на любые «вредности» головной 
мозг и психика дают сбой двух уров-
ней тяжести: невроз и психоз, сказал 
«Известиям» профессор, заведующий 
кафедрой психиатрии и нейронаук ме-
дицинского института БФУ имени Им-
мануила Канта Игорь Реверчук. В пер-
вом случае сохраняются сознание 
и самосознание, понимание и способ-
ность к критике. При психозах, к кото-
рым относится делирий, отсутству-
ют сознание и самосознание, человек 
не может ориентироваться в простран-
стве и во времени. Возможны слуховые 
или зрительные галлюцинации и бред.

— Существуют внешние, экзогенно-
органические факторы мозговых на-
рушений, при которых повреждаются 
нейроны и их структуры. Делирий от-
носится к этой группе, — пояснил Игорь 
Реверчук. — Делириозную психотиче-
скую реакцию при поражении ней-
ронов, их структуры и взаимосвязей 
может дать нервная система любого че-
ловека, особенно имеющего предрас-
положенность, в том числе при корона-
вирусе и гриппе.

Вызванная коронавирусом неспец-
ифическая реакция психоза головного 
мозга может привести к нейродегене-
ративным заболеваниям, сказал в раз-
говоре с «Известиями» Игорь Реверчук.

— В группе риска люди, которые уже 
неврологически ослаблены (например, 
из-за длительной гипоксии, интокси-
кации во время наркоза). В науке это 
называется минимальной мозговой 
дисфункцией. Мозг уже может неадек-
ватно реагировать на перепады тем-
пературы, духоту, длительную езду 
в транспорте. Кроме того, в зоне ри-
ска личности, которые легко перехо-
дят в аффект гнева или страха. А так-
же те, кто принимает психоактивные 
вещества, включая алкоголь, — сооб-
щил эксперт.

Неврологические аспекты COVID-19 
часто упоминаются в последнее вре-
мя, но понять их мы сможем лишь спу-
стя годы наблюдений, уверен научный 
сотрудник лаборатории анализа по-
казателей здоровья населения и циф-
ровизации здравоохранения МФТИ, 
младший научный сотрудник лабора-
тории экспериментальной хирургии 
и онкологии Курского государственно-
го медицинского университета Давид 
Наимзада. Слишком много вопросов 
пока остаются неизученными и откры-
тыми — например, как быстро перебо-
левшего COVID-19 может настичь сла-
боумие.

Ешь — не хочу 
Найдены бактерии, способные безопасно помочь похудеть

Ольга Коленцова

Г руппа учёных из России и Франции 
предложила использовать для сни-

жения веса пробиотик на основе бакте-
рий, применяемых для создания мягких 
сыров с плесенью. Эти микроорганиз-
мы вырабатывают активирующий чув-
ство насыщения белок. Эффективность 
средства уже подтвердили клинические 
испытания. В планах специалистов — 
создать фармакологическое средство 
на основе белка, произведённого бак-
териями. Вероятно, похудеть удастся, 
не только употребляя препарат, но и со-
блюдая диету, предупреждают специа-
листы. Впрочем, со сниженным благода-
ря средству аппетитом придерживаться 
пищевых ограничений должно быть про-
ще.

�� ЧУВСТВО СЫТОСТИ

Учёные из Руанского университета 
во Франции предложили решить проб-
лему ожирения с помощью кишечных 
бактерий Hafnia alvei. Они обитают в ор-
ганизме человека и многих животных. 
Кроме того, во Франции эту бактерию 
используют для производства мягких 
сыров. Поэтому её безопасность при 
введении «извне» доказана, однако как 
пробиотик Hafnia alvei ещё никто не ис-
пользовал.

Эти бактерии вырабатывают бе-
лок ClpB (пищеварительный фермент 
Caseinolytic peptidase B), который даёт 
чувство насыщения и сжигает запасы 
жировой ткани. Когда клетки, активи-
рованные ферментом, начинают ра-
ботать, чувство голода проходит. Этот 
белок выделяют и некоторые другие 
бактерии, например кишечная палочка. 
Но не все они безопасны для человека.

— Бактерии Hafnia alvei и гены, ответ-
ственные за синтез белка ClpB, присут-
ствуют в кишечнике у здоровых лю-
дей, — рассказал автор исследования, 
профессор Руанского университета, 
руководитель направления «Микро-
биота — мозг и регуляция пищевого по-
ведения» в Институте физиологии им. 
И.П. Павлова Сергей Фетисов. — Одна-
ко у людей с ожирением их количество 
снижено, показал анализ образцов ми-
кробиоты нескольких сотен человек. 
Идея профилактики и лечения ожире-
ния заключается в том, чтобы давать 
бактерии как пробиотик тем людям, ко-
торые обладают избыточной массой 
тела и желают от неё избавиться пу-
тём воздействия на чувство насыщения.

В кишечнике идёт постоянный цикл 
деления, размножения и гибели бакте-
рий. Около 1% от состава микробиоты 
кишечника вырабатывает белок ClpB. 
Он естественным путём синтезирует-

ся во время деления бактерий при по-
лучении питательных веществ. Таким 
образом, сразу после приёма пищи ClpB 
действует на рецепторы клеток стенки 
кишечника, стимулируя секрецию гор-
монов насыщения.

Эти гормоны поступают в кровь 
и действуют на рецепторы в нервных 
окончаниях и в мозге. Кроме того, сам 
белок также может всасываться в кровь 
и может перенестись в любое место ор-
ганизма, включая головной мозг. Там 
белок активирует те же нервные клет-
ки, что и гормон насыщения лептин, вы-
рабатываемый в жировой ткани.

У полных вырабатывается слиш-
ком много лептина. Рецепторы клеток 
в мозге перестают реагировать на него, 
и чувство насыщения не наступает. 

�� ДВОЙНОЙ УДАР

По гипотезе учёных, метод двойного 
воздействия белка ClpB на рецепторы 
мозга позволяет обойти тот факт, что 
у людей с избыточной массой тела чув-
ство насыщения приходит с задержкой.

В совместном проекте с Институтом 
физиологии им. И.П. Павлова француз-
ские учёные планируют исследовать 
возможность создания фармакологи-
ческого средства от ожирения на ос-
нове белка ClpB.

Учёные уже провели доклиниче-
ские испытания на мышах с избыточ-
ной массой тела. Среди животных были 
индивиды как с генетическим ожире-
нием, так и с спровоцированным уси-
ленным питанием. Подопытным дава-
ли «дозу» бактерий раз в день, и в итоге 
мыши сбросили вес, хотя и не избави-
лись от лишнего веса полностью. Сни-
жение массы началось уже после четы-
рёх дней добавления бактерий в рацион 
мышей и продолжалось в течение всего 
эксперимента. Они стали меньше есть 

и набрали вполовину меньше веса, чем 
мыши без пробиотика. При этом сниже-
ние количества съедаемой пищи и по-
теря веса не наблюдались у животных, 
получивших те же бактерии, но не спо-
собных синтезировать белок ClpB.

— Клинические испытания бактерий 
были недавно проведены в Германии, — 
рассказал Сергей Фетисов. — Они тоже 
показали положительный результат — 
после трёх месяцев приёма в капсулах, 
защищающих бактерии от желудочно-
го сока, у мужчин и женщин с повышен-
ной массой тела. Они придерживались 
лёгкой диеты, и в группе людей, прини-
мавших бактерии, отмечалось досто-
верное снижение чувства голода.

Это позволило испытуемым значи-
тельнее снизить вес и уменьшить раз-
мер талии, чем группе, получившей пла-
цебо, добавил Сергей Фетисов.

— Применение пробиотика на осно-
ве данных бактерий я поставила бы под 
сомнение, — сказала «Известиям» врач-
диетолог Марина Аплетаева. — В желуд-
ке крайне агрессивная среда, призван-
ная уничтожать входящие туда живые 
организмы. Иначе человек, сотни ты-
сяч лет питавшийся «с земли» и сырым 
мясом, просто не выжил бы. Есть за-
труднения и при прохождении бакте-
рий через двенадцатиперстную кишку, 
особенно у полных. А вот применение 
лекарства на основе белка внушает 
уже гораздо больший оптимизм. У него 
больше шансов помочь, чем у чистого 
пробиотика.

Антон Лавров, Роман Крецул

П ринято принципиальное реше-
ние вооружить морскую авиа-

цию Северного флота гиперзвуковым 
комплексом «Кинжал». Подготовка 
персонала и инфраструктуры для об-
служивания и эксплуатации гиперзву-
кового оружия начнётся уже в следу-
ющем году, рассказали «Известиям» 
источники в оборонном ведомстве. 
Сколько времени она займёт, военные 
уточнить отказались. Эксперты отме-
чают, что новинка станет средством 
стратегического сдерживания и ин-
струментом демонстрации силы Рос-
сии в Арктическом регионе.

�� РАСШИРЕНИЕ ГЕОГРАФИИ

В роли носителей гиперзвуковых ра-
кет «Кинжал» используют истребите-
ли МиГ-31. Такими машинами в составе 
45-й армии ВВС и ПВО Северного флота 
(СФ) сейчас укомплектована эскадри-
лья 98-го смешанного авиаполка, рас-
положенного в Мончегорске на Коль-
ском полуострове. Комплекс может 
поступить на вооружение новой ави-
ационной части, о планах создания ко-
торой ранее сообщали «Известия».

Начальник Генерального штаба Ва-
лерий Герасимов ранее рассказывал 
о том, что испытания ракет успешно 
прошли на полигонах с различными 
климатическими условиями, включая 
арктические. Он также сообщил о раз-
витии аэродромной сети для расшире-
ния географии использования «Кин-
жала».

В начале этого  года командую-
щий войсками Центрального воен-
ного округа Александр Лапин заявил 
о планах к 2024-му оснастить гиперз-
вуковыми комплексами 712-й истре-
бительный авиаполк в Канске. «Извес-
тия» уже писали о том, что имеются 
планы по созданию эскадрилий с та-
кими ракетами и в других частях, ос-
нащённых МиГ-31.

С началом 2021 года СФ сам станет 
самостоятельным военным округом, 
пятым по счёту. В зону ответственно-
сти нового образования войдут Запо-
лярье, Арктическое побережье Рос-
сии и Северный морской путь (СМП). 

В сферу деятельности его кораблей 
включён также Атлантический оке-
ан. «Кинжал» способен наносить уда-
ры по целям на дальности до 2 тыс. км. 
В его радиус попадут Скандинавия, 
страны Балтии и бòльшая часть СМП. 
При этом ракета не только имеет ги-
перзвуковую скорость, но и маневри-
рует в полёте. Военные заявляют, что 
это делает её неуязвимой для суще-
ствующих и перспективных средств 
ПВО и ПРО.

— Северный флот всегда был опера-
тивно-стратегическим объединением, 
которое обеспечивает безопасность 
страны не только в Северном Ледови-
том океане, но и на Атлантическом те-
атре военных действий, — рассказал 
«Известиям» бывший командир под-
водной лодки, Герой России контр-

адмирал Всеволод Хмыров. — В зоне 
его ответственности находится Нор-
вежское море и всё, что к югу от него 
в Атлантике. Традиционно СФ также 
обеспечивает безопасность Северно-
го морского пути, самого короткого 
между Европой и Дальним Востоком. 
Его силы должны быть готовы не толь-
ко к использованию вблизи собствен-
ных берегов, но и на значительном 
удалении от них. Поэтому при стро-
ительстве флота государство должно 
придерживаться принципа сбаланси-
рованности систем вооружений. Речь 
о комбинации надводных, подводных, 
наземных, воздушных и космических 
сил.

В последнее время возросла актив-
ность НАТО в Арктическом регионе, 
и Россия, соответственно, также на-

ращивает свои силы на северных ру-
бежах, добавил эксперт.

— Для любого морского государства 
флот — мощнейшее орудие даже в мир-
ное время. К его функциям в том числе 
относятся и операции по демонстра-
ции силы, — пояснил контр-адмирал.

�� ОРУЖИЕ СДЕРЖИВАНИЯ

Ракеты «Кинжал» авиационного ба-
зирования — один из новейших видов 
стратегических вооружений. Прези-
дент Владимир Путин говорил о них 
в послании Федеральному собранию 
в 2018 году.

В журнале Министерства обороны 
«Военная мысль» гиперзвуковой «Кин-
жал» назван оружием, предназначен-
ным для выполнения стратегических 

задач в доядерной фазе крупномас-
штабных конфликтов. Он предназна-
чен для поражения критически важных 
объектов противника, включая воен-
ную инфраструктуру, а также узлов го-
сударственного управления. Само его 
наличие на вооружении названо фак-
тором стратегического неядерного 
сдерживания, способным останавли-
вать или предотвращать враждебные 
действия противников в отношении 
России.

— Такое изделие на любом направле-
нии будет кстати, — рассказал «Извес-
тиям» экс-командующий 4-й армией 
ВВС и ПВО генерал-лейтенант Валерий 
Горбенко. — Это сильнейшее оружие, 
у других стран такого нет. С аэродро-
мов СФ гиперзвуковые комплексы бу-
дут охватывать и северные, и северо-

западные территории. Сегодня средств 
ПВО, которые могли бы перехватывать 
«Кинжал», просто не существует. Поэ-
тому эти ракеты при необходимости 
смогут эффективно выполнить постав-
ленные задачи.

Эскадрилья из десяти самолё-
тов с новыми боеприпасами имеется 
пока только в Южном военном округе. 
На опытное боевое дежурство она за-
ступила в декабре 2017-го.

За первый год эксплуатации воен-
ные отчитались более чем о 380 выпол-
ненных полётах, связанных с патрули-
рованием над Чёрным и Каспийским 
морями. Впоследствии оборонное ве-
домство сообщало о нескольких пу-
сках «Кинжалов» в ходе крупных уче-
ний. Самолёты с этими ракетами 
действовали совместно с Су-57 и даль-
ними бомбардировщиками стратеги-
ческой авиации.

По сообщениям оборонного ве-
домства, МиГ-31К способен взаимо-
действовать и с другой техникой. Так, 
прошедшие модернизацию самолёты 
радиоэлектронной разведки Ил-20М 
могут по защищённому каналу свя-
зи выдавать целеуказание непосред-
ственно на «Кинжал».

Совместно с гиперзвуковыми ком-
плексами в 2018 году были анонсирова-
ны пять других видов стратегических 
вооружений. Среди них крылатые ра-
кеты «Буревестник» с ядерной силовой 
установкой и неограниченной дально-
стью. Для ослепления разведыватель-
ных спутников противника разработа-
ны лазеры «Пересвет».

Поставлены на вооружение и первые 
комплексы «Авангард» с гиперзвуко-
выми планирующими блоками. Ведут-
ся предварительные испытания тяжё-
лых жидкостных межконтинентальных 
ракет «Сармат», способных доставить 
в любую точку Земли множество ядер-
ных боевых блоков и ложных целей.

Подводные силы флота получат 
глубоководные беспилотные аппара-
ты «Посейдон» с ядерной энергетиче-
ской установкой и боеголовкой. Вся эта 
техника разрабатывается в качестве 
инструментов стратегического сдер-
живания в ответ на выход США из до-
говора по ПРО и других соглашений 
об ограничении вооружений.

Армия

Наука

« В ЗОНЕ РИСКА 
НАХОДЯТСЯ 
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Холодный «Кинжал»
Северный флот получит стратегическое оружие
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Лёд не тронулся
«Серебряные коньки» стартовали слабо
Сергей Сычёв 

О дин из самых многообещаю-
щих отечественных блокбасте-

ров года — зрелищная новогодняя ме-
лодрама «Серебряные коньки» в свой 
первый уикенд не справилась с за-
дачей, которую на неё возлагал ры-
нок: не вернула зрителей в кинотеа-
тры. Их в эти выходные пришло в кино 
примерно столько же, сколько в про-
шлые. Впрочем, индустрия справед-
ливо рассчитывает на положительный 
«сарафан», который поможет карти-
не продержаться в топе даже до кон-
ца новогодних праздников.

�� АЙСБЕРГ ЗРИТЕЛЬСКОГО 
ВНИМАНИЯ

Главное, что стоит знать о «Сереб
ряных коньках» до просмотра: этот 
фильм нравится практически всем — 
от обычной кинотеатральной аудито
рии до критиковэстетов. Сеть пере
полнена восторженными отзывами 
и положительными рецензиями, мно
гие рекомендуют эту картину близ
ким и друзьям, её вполне можно счи
тать фильмомсобытием.

Вместе с тем сами результаты 
уикенда не совсем оптимистичны. 
Конечно, «Коньки» возглавили рос
сийскую кассу, собрав 88 млн руб
лей. В этом никто не сомневался, 
да иначе и быть не могло: 48% всех 
сеансов в стране было отдано имен
но детищу кинокомпании Никиты 
Михалкова «ТРИТЭ», которое почти 
целый год ждало встречи со зрите
лем. Но ровно месяц назад куда бо
лее скромный релиз — комедия «Не
посредственно Каха» — собрал в свой 
первый уикенд 223 млн рублей, почти 
в три раза больше, чем сейчас «Конь
ки». Более того, даже в этот, пятый 
уикенд у «Кахи», занявшего второе 
место в топе с 16 млн, средняя посе
щаемость и наработка на копию выше, 
чем у «Коньков»: 13 человек против 11 
и 3823 рубля против 3163. Получается, 
при несопоставимых масштабах ко
медия по вебсериалу всё равно бо
лее востребована.

— Наработку в этом случае срав
нивать не очень корректно, хотя она 
отличается незначительно, — возра
жает президент сети кинотеатров 
«КАРО» Ольга Зинякова. — Лучше об
ратить внимание на число зрителей. 
У «Сереб ряных коньков» их почти 
в шесть раз больше — это красноречи
вый показатель, говорящий об успехе 
новинки. Уверена, она продолжит со
бирать кассу всю «новогоднюю бит

ву», потому что это красивейший ска
зочный фильмсобытие. «Сарафан» уже 
приводит на него даже тех, кто давно 
не был в кино.

Зрителей у «Коньков» и правда 
много — более 300 тыс. Но даже если 
не брать пример «Кахи», отметим, что 
«Ведьмы» в свой первый уикенд со
брали 117 млн рублей и 445 тыс. зри
телей на меньшем количестве сеансов. 
А спортивная мелодрама «Стрельцов» 
в сентябре стартовала с 112 млн руб
лей и 404 тыс. проданных билетов. 
На их фоне становится ясно: к релизу 
«Коньков» аудитория оказалась не го
това. Поэтому и чуда не случилось — 
по крайней мере пока. Известны слу
чаи, когда за счёт мощного «сарафана» 
фильмы со временем даже наращи
вают посещаемость — вопрос в том, 
успеют ли «Коньки» это сделать. Пото
му что если наработка на сеанс не уве
личится, то через две недели, когда 
начнут выходить большие новогодние 
блокбастеры, для «Коньков» в кино
залах почти не останется места. А за
траты на фильм, включая промо, явно 
куда больше, чем заявленный в Фонд 
кино бюджет 500 млн рублей — даже 
с учётом того, что 330 млн из них от
давать не нужно, они безвозвратные.

�� НЕАДЕКВАТНО МАЛО

У релизов, занявших с третьей по пя
тую строчки кассового топа, суммар
но было в два раза меньше сеансов, 
чем у «Коньков», но среди них толь
ко один смог привлечь относительно 
большую аудиторию — датский семей
ный мультик «Творцы снов». Он зара
ботал чуть больше 15 млн рублей, при
близившись по кассе к «Кахе». Вообще, 
статистика последних месяцев гово
рит о том, что семейный анимаци
онный контент в пандемию продол
жает оставаться востребованным, 

а в отсутствие больших голливудских 
блокбастеров практически любой 
полнометражный мультфильм ока
зывается в лидерах. В другое время 
его, скорее всего, практически не за
метили бы между американскими хи
тами, а тут у европейской ленты тре
тье место по кассе за уикенд.

— Сейчас отличное время для семей
ного контента, чтобы проявить свой 
потенциал, — отметила Ольга Зиняко
ва. — Конкуренции становится меньше, 
и камерные локальные фильмы и ани
мация выходят к широкой аудитории. 
А в предновогодний период наличие 
семейных картин особенно важно. 
На следующей неделе, например, зри
тели наверняка высоко оценят «Барбо
скиных на даче».

А вот кому серьёзно помешало со
седство с «Коньками», так это «Не
адекватным людям 2», которые по
зиционировались как продолжение 
нашумевшей лавстори 2010  года. 
Фильм получил высокую оценку кри
тиков на только что закончившемся 
фестивале «Окно в Европу», но в прока
те полностью провалился, собрав все
го 8,3 млн рублей. Явка на сеанс была 
очень низкой — пять человек. Вероятно, 
обширная фанбаза первого фильма 
просто ждёт выхода картины онлайн, 
а может, услышала, что сюжет тут куда 
сложнее и глубже, чем у ожидавшего
ся ромкома.

На пятом месте комедия с Мелиссой 
Маккарти «Искусственный интеллект» 
с 6,8 млн рублей.

В этот уикенд вызов «Конькам» бро
сят комедии «Обратная связь» и «Реаль
ные пацаны против зомби», а вот судь
ба следующего блокбастера «ТРИТЭ» 
«Огонь», который выйдет 26 декабря, 
на фоне результатов «Коньков» вызы
вает тревогу. Похоже, массовому зри
телю сейчас приятнее смеяться, чем 
пугаться или плакать.

Наталья Васильева

Во время репетиций «Отелло» Ири-
на Апексимова называла свою ге-

роиню кретинкой. Впрочем, это не ме-
шало ей, как и её Дездемоне, верить, 
что где-то есть он — идеальный мужчи-
на, который сильнее, мудрее и умнее. 
Об этом актриса рассказала «Извести-
ям» после премьеры трагедии Шекспи-
ра в Театре на Таганке.

Когда я узнала, что вы будете играть Дез-
демону, то решила, что у вас с режиссё-
ром непременно должен был состояться 
какой-то необычный разговор по пово-
ду этой роли.

Когда Андрей Гончаров сказал, что 
хочет поставить «Отелло», а в роли Дез
демоны видит меня, я очень обрадо
валась. Дездемону я не могла сыграть 
в принципе: ни в юности, ни в молодо
сти, ни тем более в моём сегодняшнем 
возрасте. Согласилась в одну секунду, 
даже не спрашивая, что он имеет в виду. 
Мы договорились, но детали не обсуж
дали.

Знаете, у меня возникло ощущение, 
что, если я выйду в роли Дездемоны, это 
непременно будет какаято острая ко
медия. Но, когда начались работа над 
спектаклем, копания и мы дошли прак
тически до ядра Земли, я поняла, что ко
медии не будет. Но тогда уже было позд
но спрыгивать с лодки.

Ваша Дездемона вопреки Шекспиру 
сильная и независимая женщина. То са-
мое преследующее вас по жизни амплуа. 
Такова задумка режиссёра или этот об-
раз родился в процессе?

У меня даже мысли такой не было. 
Видимо, это то, что получилось в ре
зультате, и то, что видите в нашей Дез
демоне вы. Мне понравилось, что речь 
в спектакле шла о постоянном женском 
поиске невероятной чистой любви, той 
самой, о которой мы когдато читали 
в книжках. О мечтах, о вере в то, что эта 
любовь действительно существует.

Не скрываю — мне скоро 55 лет, 
а моему партнёру — 27. В любом случае 
на его фоне я выгляжу Аминой из «Дня 
рождения Буржуя». Тут никуда не деть
ся. Сначала я даже пыталась уйти 
во чтото более лирическое, но в этом 
совершенно не было необходимости. 
Наша история о том, что Отелло влю
бился в сильную мудрую женщину. 
И речь здесь не о физиологии, не о раз
нице в возрасте, а о какихто других ма
териях. Он влюбился именно в мозг.

Самый сексуальный орган у женщины?
И у мужчины тоже.

Играли эту роль по накатанной или всё 
же материал сопротивлялся?

Материал сопротивлялся очень 
сильно. Говоря откровенно, у Дезде
моны роли нет. Дездемона, по Шек
спиру, — это некая функция, чистое, 
невинное создание, просто жертва 
обстоятельств, если говорить при
митивно. Она с тупостью кретинки 
пытается помирить Отелло и Кассио, 
и это был, пожалуй, самый сложный 
момент в нашем репетиционном про
цессе. Я всё время твердила: «Так не
возможно! Она же видит, что один 
другого раздражает! Сколько можно 
об этом говорить?»

Каково это — ощущать, что ты, женщи-
на, сильнее и умнее среднестатистиче-
ского мужчины? Ответьте, пожалуйста, 
и от лица вашей Дездемоны, и от себя 
лично.

От лица персонажа могу сказать, 
что Дездемона, к счастью, это понима
ет только в последний момент. До того 
она искренне верит в это существо, в это 
в хорошем смысле природное явление, 
каким у нас в спектакле является Отел
ло. Тот, в кого она влюбилась и поверила, 
что он может быть её судьбой, — неве
роятно эмоциональный, тонкий и нерв
ный человек. Но в последнюю секунду 
она понимает, что он такой же, как и все, 
совершенно примитивен. Словом, обык
новенный мужчина.

От лица женщины скажу так: это 
очень тяжело — понимать, что ты умнее 
и сильнее (смеётся).

У вас, кстати, не возникает чувства пре-
зрения и высокомерия к мужчинам, ког-
да вы понимаете, что вам удаётся куда 
больше, чем многим из них?

Я не презираю мужчин, я постоян
но разочаровываюсь. Как Дездемона 
из нашего спектакля до последней се
кунды, до сегодняшнего дня, несмотря 
ни на что, верю: гдето есть он — этот 
идеальный мужчина, который сильнее, 
мудрее, умнее, ироничнее.

Вам встретить любовь сложнее, чем эта-
кой «цветочной фее»?

Сложнее лишь потому, что меня мно
гие просто боятся. Даже подходить бо
ятся.

А для вас является сексуальным мужчи-
на, который меньше вас зарабатывает? 
Ну или предлагает разделить пополам 
счёт в ресторане?

Для меня сексуальность мужчи
ны в его мозге, а не в кошельке. Но как 

раз мозг и определяет наличие хоть 
какихто средств или хотя бы ума не ве
сти меня в этот ресторан.

В вашем «Отелло» Яго — женщина. Как 
считаете, склонность к интриганству 
больше женское качество? Или у вас есть 
и другой жизненный опыт?

Я вращаюсь в культурнотеатраль
ной прослойке, где тем, что называет
ся «женскими качествами», в данном 
случае склонностью к плетению ин
триг, в равной мере обладают и мужчи
ны, и женщины. К сожалению.

То, что в нашем спектакле Яго — жен
щина, мне кажется очень современным 
и точным. Это рождает совсем другие 
смыслы. Этому, в отличие от моей Дезде
моны, спектакль никоим образом не со
противлялся.

Сейчас у всех на устах феминистская по-
вестка. «Отелло» уже назвали созвучным 
проблематике этого движения. Почему 
разговор о правах женщины назрел имен-
но сейчас, когда у нас как никогда много 
прав? У вас, например, руководящий пост 
в квадрате. Не думаю, что ваша зарпла-

та худрука и директора ниже, чем на ана-
логичных должностях у коллег-мужчин.

Не смогу ответить на этот во
прос, извините. Меня не интересу
ют и не волнуют ни феминистские на
правления, ни зарплаты других людей. 
Если ктото в нашем спектакле заметил 
какието феминистские направленно
сти, то это, как говорили мудрые, во
прос к себе.

Значит, себя вы феминисткой не счита-
ете?

Боже упаси, ни в коем случае.

В 2016 году вы говорили, что, прежде 
чем выйти на сцену в Театре на Таганке, 
вам нужно поставить некое количество 
удачных спектаклей, чтобы никто не смог 
вас упрекнуть. Судя по тому, что на сце-
ну вы выходите регулярно, ваши планы 
реализованы?

Да. У нас всётаки есть «Золотые ма
ски», много успешных постановок. Поэ
тому я наконецто позволила себе вый
ти на сцену в качестве актрисы.

За пять лет команда Таганки сформи
ровалась и работает, делает это очень 

профессионально. Естественно, есть 
ещё много спектаклей, которые мне хо
телось бы поставить, и режиссёров, ко
торых я хотела бы пригласить.

Что касается актрисы... Думаю, что 
у меня сейчас как раз то состояние 
и тот возраст, когда наконецто появи
лось право сыграть ещё какоето ко
личество ролей, которые не сыграны 
в силу того, что я себе этого просто 
не позволяла.

Вас называли кризисным менеджером-
строителем. Кризис у Таганки позади, как 
быстро вам наскучит спокойствие? Или 
нынешние времена спокойными не на-
зовёшь?

Нынешние времена уж точно не
спокойные — каждый день прилетают 
какието подарки судьбы. Покой нам 
только снится, вечный бой. Самый глу
бокий и тяжёлый кризис Таганку мино
вал, но у нас впереди ещё очень много 
всего, много задумок, которые нужно 
воплотить в жизнь.

Несколько лет назад вы отмечали, что 
в кино для вас нет достойных сценариев 
и героинь. Ситуация изменилась?

Ничего, к сожалению, не изменилось. 
Предложения, честно говоря, поступа
ют мне не очень часто, но периодически, 
слава Богу, всё же поступают. Правда, 
всё абсолютно не то, на что стоило бы 
рассчитывать. Чем дольше длится моя 
кинопауза как актрисы, тем выше пре
тензии к роли, с которой я могу появить
ся на экране.

В театре у меня есть возможности. 
Знаю, как создаются спектакли, как 
их сделать технически. Методологи
ей киносъёмки я не владею, несмотря 
на то что один раз сняла фильм как ре
жиссёр и много снималась как актри
са. Если бы знала процесс кинооргани
зации, наверное, сняла бы картину для 
себя. Но пока могу позволить себе толь
ко спектакли.

Возможно, у вас всё ещё впереди?
Всё может быть, не отрицаю. Но се

годня я живу театром, здесь для меня 
много перспектив. 

Культура

Актёр без актёрства
Как прошёл юбилей Евгения Киндинова

Марина Иванова 

П ушкин и Пригов, Блок и Рыжий, 
Бродский и Арабов. А ещё Гумилёв, 

Бунин, Самойлов и Вознесенский. Таков 
поэтический диапазон Евгения Кинди-
нова, который он продемонстрировал 
на своём юбилейном вечере в МХТ име-
ни Чехова. «Известия» оценили как пре-
восходную творческую форму народ-
ного артиста, так и неизменную любовь 
к нему зрителей.

�� НАЙДИ ХОРОШЕЕ

День рождения у Евгения Киндинова 
в мае, но тогда театры были на каранти
не. Решили отметить дату сейчас в лю
бимом актёром формате поэтическо
го вечера. Страсть к художественному 
слову охватила его ещё в шестидеся
тые, он помнит лекции по литературе 
в Школестудии МХАТ, читал их буду
щим актёрам Андрей Синявский.

Помнит, как прорывался в Политех
нический, где выступали Евтушенко, 
Вознесенский, Рождественский, Ах
мадулина. А потом и сам прославился 
чтецким мастерством, стал участни
ком спектакля «Нездешний вечер», ко
торый Екатерина Еланская поставила 
в театре «Сфера».

Вдохновил постановку один из ве
черов 1916 года, описанный Мариной 
Цветаевой («Сидели у последних ка
минов, читали последние стихи»). Вме
сте с Киндиновым поэзию Серебряного 
века представляли Александр Лазарев, 
Лилия Толмачёва, Михаил Козаков, 
Виталий Соломин. Сейчас в «Сфере» 
идёт новая редакция этого спектакля, 
от первого звёздного состава в нём 
остался только Киндинов. А в родном 
Художественном театре актёр деятель
но участвует в «Круге чтения» — попу
лярной литературной программе, ко
торую основала и режиссирует Марина 
Брусникина.

— Евгений Арсеньевич и человек, 
и актёр особый, — говорит она. — Очень 
умный, много думающий, не успокаи
вающийся, никогда не останавливаю
щийся на достигнутом. В нём вообще 
нет актёрства — в плохом смысле это
го слова. И он, и его жена Галя — неверо
ятно молодые в душе люди, активные, 
не боящиеся экспериментов, отклика
ющиеся на всё. И им жить интересно, 
и нам с ними жить интересно.

Семейному и творческому союзу 
Киндиновых уже больше полувека. 
Удивительно красивая и гармоничная 
пара. И солировали они в этом «Кру
ге чтения» с какойто особой элегант
ностью. Многое читали на два голоса. 

Не только распределённую на двух пер
сонажей «Лесную идиллию» Бродско
го («Ах, любезный пастушок,/ У меня 
от жизни шок»), но и «Шестое чувство» 
Гумилёва, «Листопад» Бунина, «Давай 
поедем в город» Самойлова. А вот про
лог к «Возмездию» Блока Евгений Ар
сеньевич оставил себе, посчитав очень 
личным: «Сотри случайные черты —/ 
И ты увидишь: мир прекрасен./ Познай, 
где свет, —/ Поймёшь, где тьма...»

То есть ищи хорошее, не останавли
вайся в поисках, это определяет жизнь, 
считает артист.

�� ЧЕТВЁРТЫЙ МХАТ

На творческих вечерах зрители обыч
но задают герою вопросы. Но на этот 
раз в диалог вступили молодые ак
тёры, партнёры Киндинова по «Кругу 
чтения». Понятно их профессиональ
ное любопытство — в жизни народно
го артиста было ни много ни мало че
тыре МХАТа.

Он пришёл в театр в 1967м и застал 
великих стариков. Тринадцатым бес
словесным офицером выходил в «Трёх 
сёстрах» — и поражался Грибову — Че
бутыкину. Играл в массовке в «Мёртвых 
душах» и глаз не мог оторвать от Бо
риса Ливанова — Ноздрёва. В спекта
кле «Валентин и Валентина» мать его 
героя играла легендарная Тарасова, 
а его партнёрша Анастасия Вертинская 
была «дочерью» не менее знаменитой 
Георгиевской. Впрочем, эта постанов
ка относится уже ко второму МХАТу 
Киндинова — ефремовскому, самому 
продуктивному и успешному. Здесь 
всё высшей пробы. Партнёры — Смок
туновский, Евстигнеев, Жжёнов, Еф
ремов. Спектакли — «Иванов», «Чайка», 

«Три сестры», «Варвары», «Горе от ума», 
«Бал при свечах», первое отечествен
ное прочтение «Мастера и Маргариты», 
где Киндинов был Мастером. Потом 
случился третий, табаковский МХАТ 
и его филиал «Табакерка» с нескольки
ми громкими премьерами, а сейчас на
стал черёд четвёртого, которому ещё 
не придумали названия и где Кинди
нов кроме «Круга чтения» играет деда 
Фима в «Деревне дураков» в постанов
ке Марины Брусникиной. Наверняка 
мог играть больше на радость публи
ке, но почемуто не играет.

Зрители в зале точно бы об этом 
спросили, но актёры спрашивали 
о своём, актёрском. Например, было 
ли у него такое: вошёл в роль, а вый
ти не может. «Было, — успокоил Кин
динов. — Денька два поживу и выхожу». 
Интересовались, случались ли момен
ты, когда, подобно Пушкину, мог вос
кликнуть: «Ай да Женька, ай да сукин 
сын!» Артист замялся, ответила жена: 
«Бывало. Приходил домой после спек
такля — и говорил: “Ну я сегодня сыг
рал!”» А вот на самый неожиданный во
прос «Почему нельзя любить двоих?» 
Евгений Арсеньевич ответил без за
пинки: «Можно! Весь мир нужно лю
бить! Важно вырасти в любви. Я, когда 
общаюсь с человеком, сразу вижу, был 
ли он в детстве окружён любовью. Лю
бовь — это свет в жизни».

У актёра на сторонний взгляд мно
го и любви, и света. После «Романса 
о влюблённых» его любила вся страна. 
В 1990е, когда советское кино умер
ло, скончалась и массовая любовь. Те
перь по актёрам либо фанатеют, либо 
любят индивидуально и строго изби
рательно. Как Евгения Киндинова, дай 
ему Бог здоровья.

Большую часть стихов Галина и Евгений Киндиновы читали на два голоса

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

«Я не феминистка, 
Боже упаси!»
Директор Театра на Таганке  
Ирина Апексимова —  
о гендерных ролях,  
громких глотках и безразличии  
к судьбе Театра Виктюка
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Ирина Апексимова родилась в семье классических музыкантов. 
В 1990 году окончила Школустудию МХАТ (мастерская Олега 
Табакова) и была принята в МХТ им. А.П. Чехова, где служила 
до 2000 года. С марта 2015 года возглавляет Театр на Таганке. 
Снялась в фильмах «День рождения Буржуя», «Антиснайпер», 
«Есенин», «Пираньи» и других.

Справка «Известий»
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Спорт

«Автомобилиста» кризис
Чем запомнились последние матчи в КХЛ

Артур Хайруллин, Тимур Ганеев 

М ежду двумя этапами Евротура про-
шло чуть больше месяца, и за это 

время в регулярном чемпионате КХЛ 
не поменялись лидеры. ЦСКА уверенно 
возглавляет Западную конференцию, 
а «Ак Барс» — Восточную. Но это не значит, 
что в лиге происходит мало событий. Зна-
менитый тренер «Автомобилиста» Билл 
Питерс находится на грани отставки, «Ди-
намо» усиливает вратарскую позицию 
обладателем Кубка Гагарина-2018 Эми-
лем Гариповым, а ЦСКА получает в свои 
ряды звёздного форварда Никиту Со-
шникова. Последний уже начал оправ-
дывать доверие руководства армейцев.

�� УЖАСНАЯ СЕРИЯ

У отлично стартовавшего в нынешнем 
сезоне клуба из Екатеринбурга в ноябре 
началась чёрная полоса. Даже возвра-
щение в состав капитана Павла Дацюка 
не помогло — «Автомобилист» проиграл 
десять матчей подряд и опустился на ше-
стое место в конференции. Самое уни-
зительное поражение команда под ру-
ководством канадского тренера Билла 
Питерса потерпела 10 декабря в Санкт-
Петербурге. СКА ещё в первом перио-
де отличился пять раз и в итоге выиграл 
со счётом 7:2, хотя мог забивать как ми-
нимум в два раза больше.

Прервать серию поражений «Ав-
томобилист» смог лишь в последнем 
матче перед перерывом: 13 декабря 
коллектив из Екатеринбурга выиграл 
в Магнитогорске (4:0). Этот матч даёт 
уральцам поводы для оптимизма, ведь 
наконец-то свою лучшую игру показал 
Якуб Коварж, а в атаке удалось реализо-
вать голевые моменты.

— Факторов последних неудач «Ав-
томобилиста» довольно много, — пояс-
нил «Известиям» известный хоккейный 
агент Шуми Бабаев. — Во-первых, нет 
стабильности в каждой из линий. Осо-
бенно это касается защитников и вра-
тарей. Много игр клуб из Екатеринбур-
га проиграл именно за счёт неуверенных 
действий в обороне. Возможно, им сто-
ит немного усилиться. Во-вторых, хок-
кеисты ещё не привыкли к системе Бил-
ла Питерса. Где-то и он ещё не знает КХЛ. 
Я общаюсь с ребятами из клуба. Про-
блем с тренером у них нет. Идёт хоро-
шее взаимодействие, все относятся друг 
к другу с большим уважением. Поэто-
му не уверен, что в этой ситуации нуж-
на смена наставника. Питерс ещё может 
показать свои сильные качества, даже 
если клуб не приобретёт новых игроков.

�� АРМЕЙСКИЙ СНАЙПЕР

Возвращение нападающего Никиты 
Сошникова в Россию перед прошлым 
сезоном получилось триумфальным: 
он отличился за «Салават Юлаев» в регу-
лярном чемпионате 27 раз и занял третье 
место в списке лучших снайперов лиги. 
Но начало нынешнего сезона у форвар-
да не заладилось. Игрок сам рассказал, 
что захотел обмена из-за того, что его 
не устраивала роль в команде. В итоге 
хоккеист, зарабатывавший в Уфе 60 млн 
рублей в год, пошёл на существенное по-
нижение в зарплате, чтобы оказаться 

в ЦСКА. А в обратном направлении про-
следовал защитник Михаил Науменков.

— Стоит отметить, что Сошников бы-
стро влился в состав красно-синих, — от-
метил в разговоре с «Известиями» олим-
пийский чемпион, обладатель Кубка 
Стэнли Валерий Каменский. — Три очка 
в пяти матчах, учитывая отменные дей-
ствия в игре с «Авангардом», обнадё-
живают. Это говорит о том, что напа-
дающий понимает игру и требования 
тренеров своей новой команды и готов 
вернуться на прошлогодний уровень.

�� ВРАТАРЬ ДЛЯ «ДИНАМО»

Проблемы московского «Динамо» 
во вратарской линии в этом сезоне 
были заметны — после одного из мат-
чей даже главный тренер Владимир 
Крикунов заявил, что эта позиция нуж-
дается в усилении. Менеджеры клуба 
его услышали — из «Авангарда» в обмен 
на денежную компенсацию был пригла-
шён Эмиль Гарипов. Как позднее сооб-
щил «Спорт-Экспресс», сумма компенса-
ции составила около 3 млн рублей.

Гарипов сыграл за московский клуб 
два последних матча, и кажется, что 
именно он сейчас основной вратарь «Ди-
намо». Но не стоит сбрасывать со сче-
тов 40-летнего Александра Ерёменко, ко-
торый всегда показывал свою лучшую 
игру ближе к плей-офф. В строю и Иван 
Бочаров, который считался номером 
один до появления Гарипова. Но в ны-
нешнем сезоне пока не блещет.

— Мы все знаем возможности Ерёмен-
ко, мы в хороших отношениях, я уважаю 
его, — продолжил Шуми Бабаев. — Но всё-
таки надо понимать, что если у Алексан-
дра, не дай Бог, случится травма, то смо-
жет ли Бочаров в одиночку выдержать 
игры плей-офф — вопрос. То есть у ди-
намовцев был опытный и перспектив-
ный вратарь. А где середина? Гарипов 
как раз может выступить в роли связу-
ющего звена поколений, в нужный мо-
мент хорошо сыграть, он кубковый боец, 
у него характер победителя. Думаю, для 
москвичей это хорошее приобретение. 
А вот зачем «Авангарду» понадобился 
чешский вратарь Шимон Грубец, не со-
всем понятно. Мне кажется, что он ниже 
уровнем, чем Гарипов и Игорь Бобков.

�� ФЕЕРИЯ В КАЗАНИ

Пожалуй, самый яркий матч за послед-
ний месяц состоялся в Казани — «Ак 
Барс» и «Торпедо» на двоих забросили 
12 шайб! Нижегородцы всю игру дого-
няли соперника, а на последних мину-
тах забили при счёте 4:5. Но после ви-
деопросмотра арбитры определили, 
что шайба вышла за пределы площад-
ки в средней зоне (попала в игрока ка-
занцев, сидевшего на борту), и отмени-
ли взятие ворот.

11 декабря в КХЛ команды порадова-
ли болельщиков двумя шикарными шай-
бами. Нападающий «Северстали» Дани-
ил Вовченко в матче против «Спартака» 
забил лакросс-гол, уже получивший имя 
форварда «Каролины» Свечникова.

А нападающий СКА Андрей Кузьмен-
ко быстро сориентировался на пятаке 
ворот «Автомобилиста» и отличился 
броском из-под ноги.

Наталья Юрина 

В еврокубках осталась лишь одна рос-
сийская команда — «Краснодар». «Зе-

нит» бесславно вылетел из Лиги чемпи-
онов. «Локомотив» сражался в тяжёлой 
группе, но проиграл в решающем матче 
«Зальцбургу». ЦСКА провалился в Лиге 
Европы, не одержав ни одной победы 
на групповой стадии. А вот «быки» не под-
вели, несмотря на статус дебютанта ЛЧ.

Во-первых, они достойно смотрелись 
в группе, во-вторых, зачастую отказыва-
лись от привычной тактики ради дости-
жения результата. Итог — плей-офф ЛЕ, 
турнира, в котором «Краснодар» уже до-
вольно успешно выступал. Здесь коман-
де пригодится и опыт, и возложенные 
на неё надежды как на последнего пред-
ставителя страны в Европе.

Соперник «Краснодара» по 1/16 фина-
ла — уже знакомое нам «Динамо» из За-
греба. Болельщикам ЦСКА явно непри-
ятно вспоминать эту команду, поскольку 
именно хорваты были соперниками ар-
мейцев по группе. В домашнем матче 
красно-синие не реализовали свои мо-
менты, сыграв вничью. А в гостевом во-
обще уступили, даже не выпустив ос-
новной состав. Придётся «Краснодару» 
мстить.

�� КАК ИГРАЕТ «ДИНАМО»

Во-первых, обратим внимание на транс-
ферную стоимость футболистов, игра-
ющих в Загребе. Она суммарно состав-
ляет €74,45 млн (по данным портала 
Transfermarkt.de). Для сравнения: игро-
ки «Краснодара» оцениваются в €116 млн. 
Звёзд типа Реми Кабелла или Вандерсо-
на у хорватской команды нет.

Во-вторых, стиль футбола достаточ-
но агрессивный. Впрочем, как и у дру-
гих соперников российских команд в ев-

рокубках в этом сезоне. Вспомните хотя 
бы «Брюгге» или «Вольфсберг». Да, они 
представляют не самые сильные лиги, 
но не стесняются прессинговать, владеть 
мячом, ловить соперника на контрата-
ках. Они сильны как физически (агрес-
сии хватает на все 90 минут), так и так-
тически: «Динамо», к примеру, отлично 
разобрало слабые стороны армейцев.

В-третьих, в команде из Загреба 
есть яркие футболисты — пусть и менее 
звёздные, чем в «Краснодаре». К приме-
ру, нападающий Мислав Оршич. Он от-
лично играет головой и открывается 
на кроссы с флангов — один из люби-
мых приёмов «Динамо» в атаке. Или за-
щитник Йошко Гвардиол. Недаром с лета 
2021 года он будет выступать за «Лейп-
циг» — там ценят таланты. Итак, «Дина-
мо» — команда с агрессивным стилем 
игры и неплохим подбором игроков.

— Безусловно, любой соперник для 
«Краснодара» сейчас — непростое ис-
пытание, — отметил в разговоре с «Из-
вестиями» экс-полузащитник «быков» 
и сборной России Максим Деменко. — 
И ждать проходных матчей с «Загребом» 
точно не стоит. Будет интересное проти-
востояние, где всё, скорее всего, решит-
ся на последних минутах ответной игры. 
Знаю, что «Динамо» пропустило всего 
один мяч на групповой стадии, это гово-
рит об организованной обороне. Но если 
выделять фаворита этой пары, то я по-
ставлю на «Краснодар». По тем матчам, 
которые я смотрел — с «Севильей» и «Рен-
ном», чёрно-зелёные выглядели симпа-
тичнее хорватов. Жду прохода дальше, 
но легко точно не будет.

�� ЧЕМ ОТВЕТИТЬ «КРАСНОДАРУ»

Во-первых, психологией. Южанам 
не стоит зазнаваться и радоваться, что 
они не получили в соперники «Наполи» 

или «Арсенал». «Динамо» уже доказа-
ло на примере ЦСКА, что является се-
рьёзным оппонентом. Выход на эти мат-
чи априори победителями равносилен 
провалу.

Во-вторых, тактикой. Здесь «Красно-
дару» можно не бояться и использовать 
свой привычный атакующий стиль. У Му-

рада Мусаева есть выдающиеся испол-
нители — Кабелла, Берг, Вилена, вновь 
набравший форму Шапи. И есть такти-
ка, в последнее время дающая результат 
в чемпионате России. 10:0 — с таким об-
щим счётом краснодарцы победили в по-
следних двух матчах РПЛ. А почему побе-
дили? Потому что оставались верными 
себе — комбинациям накоротке, владе-
нию мячом и интенсивному давлению.

В-третьих, настроем. «Краснодар» бу-
дет играть не только за себя. Но и за всю 
страну, которой очень нужны очки в та-
блице коэффициентов УЕФА. Учитывая 
наши неудачи, любой балл становится 
важным. А «Загреб» — та команда, с ко-
торой можно поправлять положение. 
ЦСКА с «Динамо» провалился. Значит, 
«быкам» придётся доказывать состоя-
тельность российского футбола хотя бы 
на фоне хорватского клуба.

— «Динамо-Загреб» — успешная коман-
да, — отметил в разговоре с «Известиями» 
бывший тренер сборной России Борис 
Игнатьев. — Они примерно стоят в одной 
связке с «Краснодаром» и по принципу 
ведения игры, и по подбору футболистов. 
Думаю, можно было ожидать соперни-
ка более грозного. Хотя динамовцы по-
казали хорошую игру с ЦСКА, но не на-
столько, чтобы краснодарцы испугались. 
Думаю, они приняли известие о своём со-
пернике оптимистично. Нам они по си-
лам. Ничего сверх того, что мы можем, 
это команда не показала. Скорее армей-
цы проиграли им, а не динамовцы Загре-
ба добились этой победы.

Конечно, с «Краснодара» спросят. 
В Лиге чемпионов чёрно-зелёным про-
стили бы любой результат — всё-таки 
дебютанты. А вот в Лиге Европы есть 
определённые требования. И опыт, и не-
обходимость играть за страну, и уровень 
соперника. Подводить нельзя. Провалов 
в этом сезоне и так достаточно. Так что 
будем надеяться на успех «Краснодара». 
Тем более что «быки» могут.

Принцип Доменико
В конфликте тренеров «Спартака» и «Сочи»  
разберётся РФС

Алексей Фомин 

Г лавному тренеру московского «Спар-
така» Доменико Тедеско грозит оче-

редная дисквалификация. До десяти 
матчей может пропустить и наставник 
вратарей ФК «Сочи» Дмитрий Боро-
дин. Кто в итоге будет наказан — решит 
во вторник контрольно-дисциплинарный 
комитет РФС. 

Прошедший 18-й тур чемпионата Рос-
сии по футболу оказался богат на собы-
тия, но всё затмила очередная неспор-
тивная история вокруг красно-белых. 
В субботу они проиграли на выезде 
«Сочи» (0:1), но об этом многие быстро 
забыли на фоне череды конфликтов по-
сле матча с участием Тедеско. 

Немецкий специалист итальянского 
происхождения был недоволен судей-
ством, а в перерыве игры вступил в пере-
палку с тренером вратарей «Сочи» Дмит-
рием Бородиным, который посоветовал 
ему сдержаннее вести себя в гостях. До-
менико Тедеско в ответ обвинил его в ра-
сизме, о чём заявил журналистам после 
матча. Обоим участникам разборок гро-
зит несколько матчей дисквалификации 
и штраф. Во вторник во всех деталях это-
го скандала будет разбираться контроль-
но-дисциплинарный комитет (КДК) РФС.

�� ЖЕСТ МОУРИНЬЮ

И без того привыкший эмоционально 
спорить с судьями, Тедеско ещё в ходе 
первого тайма активно жестикулиро-
вал и кричал на арбитров. Продолжил 
и после перерыва. Сначала специалист 
был недоволен решением Игоря Пани-
на не засчитать гол Джордана Ларссона — 
судья зафиксировал игру рукой у шведа. 
А затем негодование тренера вызвало не-
назначение пенальти перед самым пе-
рерывом, когда многим показалось, что 
после удара того же Ларссона мяч попал 
в руку Ибрагиму Цаллагову, находивше-
муся в штрафной площади «Сочи».

Правда, ряд экспертов после про-
смотра нескольких повторов уверяет, 
что снаряд попал в бок хавбеку хозяев. 
Также были вопросы по отсутствию пе-
нальти в пользу «Спартака» в начале вто-
рого тайма, когда тот же Цаллагов яко-
бы хватал руками в штрафной площади 
Самуэля Жиго.

— Очевидных ошибок со стороны су-
дей в этом матче не было, — отметил в раз-
говоре с «Известиями» экс-арбитр ФИФА 
Алексей Николаев. — С незасчитанным 
голом Ларссона всё ясно: он подыграл 
себе рукой, и по нынешним правилам 
взятие ворот нельзя было засчитывать. 

Тут ни у кого не было вопросов к реше-
нию судьи. Что касается руки Цаллаго-
ва, то может показаться, что мяч в неё по-
пал в том эпизоде. Но с того ракурса, что 
был показан в трансляции, разобрать-
ся тяжело. Думаю, никто из зрителей 
не скажет однозначно. Даже на скриншо-
те момента касания мячом тела Цаллаго-
ва я не могу разглядеть, попал он в руку 
или всё же в корпус футболиста. Хочет-
ся надеяться, что у судей, смотревших 
VAR, была возможность точно разгля-
деть момент. И тут уж я оставляю всё 
им на откуп. А по моменту с Жиго надо 
знать, какие сейчас департамент судей-
ства РФС даёт арбитрам рекомендации 
по трактовкам допустимой борьбы меж-
ду игроками. Если есть указание давать 
бороться, то Панин правильно не поста-
вил пенальти. Если же требуют жёст-
ко пресекать подобную борьбу, то надо 
было назначать одиннадцатиметровый. 
Но в любом случае в игре не было эпизо-
дов, за которые можно категорично кри-
тиковать судей на поле без тщательного 
анализа их решений.

На последних минутах 
матча Тедеско показал жест 
со скрещёнными руками, в фут-
больных кругах известный как «жест 
Моуринью». Более десяти лет назад его 
использовал знаменитый португальский 
тренер — он означал намёк на коррупцию. 
Моуринью тогда получил три матча дис-
квалификации и штраф €40 тыс.

Уже после игры директор департа-
мента красно-белых по связям с обще-

ственностью Антон Фетисов в интер-
вью «Спорт-Экспрессу» пояснил, что 
«жест Моуринью» от Тедеско  — это 
тактический сигнал, который по-
нимает его команда, и адресован 
он был именно футболистам «Спарта-
ка», а не кому-то ещё.

Выступления Тедеско продолжились 
в подтрибунном помещении. Сначала 
СМИ сообщили, что его помощника Анд-
реаса Хинкеля ударил полузащитник 
«Сочи» Жоаозиньо. Об этом заявил До-
менико Тедеско на пресс-конференции. 
Позже в интервью «Спорт-Экспрессу» 
бразилец отрицал этот эпизод, а вра-
тарь «Сочи» Сослан Джа-
наев сообщил, что по-
пытался пожать руку 
Тедеско, на что тре-
нер задал ему вопрос: 
«Сколько денег?» Поз-
же появилось 
и видео это-
го и н ц и-
дента.

�� БИТВА В КОЛИЗЕЕ

Как выяснилось, в перерыве матча Теде-
ско уже конфликтовал с тренером врата-
рей «Сочи» Дмитрием Бородиным.

— В перерыве мне было сказано, что 
это не моя страна, что я могу ехать, — 
прокомментировал эпизод Доменико 
Тедеско.

По словам Бородина, главный тре-
нер московского клуба пригрозил ему 
обвинениями в расизме. А тренер вра-
тарей «Сочи» якобы заявил: «Ты на на-
шей территории, веди себя прилично». 
Сам Бородин так процитировал порта-
лу Sport24 свои слова: «Это наша земля 
и наш Колизей, хотя вы и “Спартак”».

— После того как Тедеско апеллировал 
к судьям с претензиями, что не засчита-
ли гол, и показывал нам мифические же-
сты с денежными знаками, намекая на то, 

что мы себя неправильно ведём, я ему 
сказал две фразы: It’s our place. It’s 

our Colosseum, — разъяснил ситу-
ацию Дмитрий Бородин.

Сам Тедеско и «Спартак» 
назвали слова Бородина не-

допустимыми и охаракте-
ризовали их как расизм 
и национализм. «Сочи» по-
просил РФС оценить дей-

ствия главного тренера 
красно-белых. Теперь дело 

будет рассматриваться КДК РФС.
— Тедеско не в первый раз машет ру-

ками на судей и соперников, ведёт себя 
эмоционально, — заявил «Известиям» 

экс-владелец «Спартака» Андрей Чер-
виченко. — Одних, как меня, это забав-
ляет, других может раздражать. Особен-
но когда ты находишься в гуще событий, 
в перерыве очень нервной игры, как это 
было у Бородина. Если уж Тедеско можно 
проявлять эмоции, то почему этого нель-
зя делать Бородину? Тем более я не вижу 
ничего криминального в том, что он ска-
зал. Он всего лишь дал понять, что в го-
стях нужно вести себя прилично. Рос-
сия — страна гостеприимная, но иногда 
это гостеприимство переходит разум-
ные пределы. Поэтому мы тому же Те-
деско спускаем с рук его неадекватное 
поведение на бровке, споры с судьями. 
В Англии или у себя в Германии он по-
сле каждого матча получал бы за такое 
дисквалификацию. 

В РФС уже подтвердили: во втор-
ник КДК рассмотрит обстоятельства 
эпизода с участием Тедеско и Бороди-
на. Также, по данным «Известий», бу-
дут разбираться инцидент с Хинкелем 
и Жоаозиньо и слова Бородина и Теде-
ско — первого на предмет наличия ра-
сизма и национализма, второго — о на-
мёке на коррупцию. 
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Одни за всех
«Краснодар» ждёт непростое испытание в Лиге Европы
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